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1 Los zetas, un peligro hasta para el cártel del golfo 
Publication: SUN - National News  
Provider: El Universal  
January 11, 2008  

 Tanto para las autoridades estadounidenses como para las mexicanas, el grupo de sicarios 

más peligroso y organizado en México llamado Los Zetas, es el primer brazo armado que 

se independiza y se convierte en una “pesadilla” para el propio cártel que los contrató, el 

del Golfo. Un informe de inteligencia de Estados Unidos, asegura que el tamaulipeco, Osiel 

Cárdenas Guillén —hoy extraditado— era el único que podía controlarlos. El único al que el 

difunto y jefe de Los Zetas, Arturo Guzmán Decena, alias Z-1, le debía respeto y 

agradecimiento incondicional por contratarlo como su guardaespaldas principal y 

coordinador de los 28 cinturones de seguridad que protegían al capo en Matamoros, 

Tamaulipas. “Ellos (Los Zetas) básicamente controlan todas las rutas, extorsionan a la 

gente, cobran por uso de suelo a cualquier contrabandista, incluso coyotes (traficantes de 

personas) en la franja que se conoce como Interstate”, dijo una fuente de inteligencia 

estadounidense. Pero la independencia que han adquirido Los Zetas se confirma no sólo 

en Estados Unidos, sino también en territorio nacional. Según un informe del área de 

inteligencia de la Secretaria de Seguridad Pública federal, entregado a EL UNIVERSAL, se 

pensaba que con la aprehensión de las “cabezas principales de las organizaciones 

vinculadas al narcotráfico”, como la de Osiel Cárdenas Guillén o Benjamín Arellano Félix, 

los cárteles dejarían de operar. “Lo que sucedió es que al eliminar la cabeza, se generó 

una violencia interna por el control de la operación criminal. El momento fue aprovechado 

por Los Zetas para hacerse presentes”.  

La tesis que se maneja en el círculo más cercano al secretario de Seguridad Pública, 

Genaro García Luna, es que al detener a líder del cártel del Golfo, Los Zetas comenzaron a 

matar a varios de sus lugartenientes para ocupar puestos con más jerarquía en la 

organización. “Se trata de células de los cárteles de la droga que al perder la cabeza de 
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sus organizaciones criminales, luchan entre sí para hacerse del control de los grupos. En la 

actualidad se han asegurado mandos de la estructura criminal del narcotráfico y el perfil 

está más relacionado con sicarios, que con el que se tenía en el pasado del narcotraficante 

con otra figura social”, describe el documento de la SSP. Hoy, Los Zetas están regados por 

todo el país. En el golfo de México, mantienen células en Tamaulipas, Veracruz y Tabasco. 

Por el lado del océano Pacífico se han filtrado hasta controlar territorio en Michoacán y 

Guerrero. E intermitentemente hacen presencia hasta cubrir todo el litoral mexicano, el más 

codiciado para el paso de las drogas hacia territorio estadounidense. Luchan contra sus 

enemigos acérrimos del cártel de Sinaloa. Se metieron en territorios de otros cárteles como 

el de los Valencia en el Bajío o el de los Arellano Félix en Baja California o el de Joaquín 

Loera “El Chapo” Guzmán en Monterrey. Pero no sólo eso, el informe de inteligencia 

estadounidense dice que han evolucionado como una mafia al estilo de los años treinta en 

Chicago. Los Zetas cerraron el cinturón al controlar toda la frontera con Estados Unidos 

desde hace varios años.  

El documento de inteligencia estadounidense asegura que desde el año 2000, el llamado 

grupo de sicarios conformó a los guardianes o gatekeepers que opera en ambos lados de 

toda la franja fronteriza para controlar el paso de cocaína, heroína y mariguana. 

Resguardan, almacenan en bodegas, trafican, colaboran con otros cárteles que intentan 

introducir drogas hacia el país vecino. En recientes declaraciones, la DEA los ha 

considerado en un grado más peligroso en comparación con cualquier cártel de droga 

mexicano. Antes gafes —llamados así porque la mayoría de ellos alguna vez pertenecieron 

a los Grupos Aeromóviles de Fuerzas Especiales en la élite del Ejército Mexicano—, 

creados en 1994 con el surgimiento del Ejército Zapatista de Liberación Nacional. Después 

en 1997 fueron adscritos a las delegaciones de la Procuraduría General de la República 

(PGR) en estados con presencia de cárteles como Tamaulipas para realizar labores de 

inteligencia de posibles sospechosos de narcotráfico. Según datos de la propia Secretaría 

de la Defensa Nacional, la mayoría desertaron entre 1998 y 1999. Habían sido preparados 

para enfrentar a narcotraficantes en el fuerte Benning de Georgia, Estados Unidos. Fueron 

entrenados por soldados israelíes. Se especializaban en tácticas de manejo de armas. 

Hacen labores de inteligencia y contrainteligencia. Saben hacer despliegues por tierra, aire 

y mar, emboscar, de logística, artes marciales, asalto y toma de edificios. Utilizan 

helicópteros y armas sofisticadas como pistolas HPK-7, ametralladora 5-A calibre 5.56 
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utilizadas contra el EZLN. Cuentan con dinamita, granadas, ametralladoras 5.5. con 

capacidad de 700 tiros y bazucas LAW que usan un tubo antitanque. Pero quizás lo más 

peligroso es que pueden entrenar. “Los Zetas-gafes son obviamente una amenaza dado 

que no sólo son soldados de cuerpos especiales que tienen capacidad de realizar acciones 

bélicas, sino también de funcionar como instructores de otras personas civiles o militares”, 

dice el investigador experto en temas de seguridad José Luis Piñeyro. Dicen que Arturo 

Guzmán Decena, alias Z-1, se encargó de reclutar a los militares inconformes que después 

se convirtieron en desertores de los batallones de infantería 15, 70 (Puebla) y del 15 

Regimiento de Caballería Motorizada con sede en Reynosa, Tamaulipas, y de fusileros 

paracaidistas. Se hablaba de un total de 38 zetas-gafes, que pusieron sus servicios a 

manos del cártel del Golfo. Se llamaron zetas por el color azul zeta de su uniforme militar y 

porque era la forma de ponerse una clave para comunicarse por radio. Entre los zetas-

gafes, más de 10 están muertos, y el resto opera en las diferentes plazas del país. Lo que 

no se sabe con exactitud es cuántos hombres más han ingresado a sus filas. Se habla de 

cientos que laboran bajo las órdenes de Heriberto Lazcano Lazcano, El Lazca o Z-3. Ellos 

se llaman así mismo “el otro ejército” en el norte del país o La Familia Michoacana en el 

Bajío mexicano. El informe estadounidense, asegura que fueron fácilmente tentados 

porque a pesar de estar bien entrenados les pagaban muy poco. “Están tratando de 

aumentar el pago, pero no es suficiente. Por eso se sigue reclutando a más con mucha 

facilidad. El dinero del narcotráfico es muy tentador”. En el sexenio de Vicente Fox, según 

datos de la Secretaría de la Defensa Nacional desertaron más de 100 mil integrantes del 

Ejército mexicano.  

Según José Luis Piñeyro, un gafe ganaba entre siete y 12 mil pesos. “El Estado mexicano 

requiere de estos gafes, pero nadie en el mundo puede competir con el narcotráfico en 

términos salariales”, dice el investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana. Los 

zetas-gafes, como el brazo armado del cártel del Golfo, se encargaron de darle el control 

total a Osiel Cárdenas, no sólo en Tamaulipas, sino en otros estados. Incluyendo el Distrito 

Federal. El documento de la SSP ubica a Tepito como uno de sus centros de operación. 

Pero después de su aprehensión, el 14 de marzo de 2003, se volvieron la “pesadilla” de su 

propio cártel, describe el informe de inteligencia estadounidense. El tema Zetas se ha 

convertido en aquello que se entrena para combatir el mal y luego como una bomba 

atómica cae en manos enemigas que les dan un contenido criminal. Tenían todo para 
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suceder a cualquier cabeza. La historia de los paramilitares colombianos se les parece. Su 

único impedimento para convertirse en una organización criminal autónoma era conocer a 

los clientes y proveedores de drogas, pero ahora están en el camino. No sólo trafican y 

controlan las rutas, sino que manejan la industria de la protección y el sicariato, contratan 

policías, venden protección, extorsionan, secuestran, ejecutan, les cortan la cabeza a sus 

víctimas, las deshacen en ácido. Antes, lo que sabían lo aplicaban para rescatar a rehenes, 

hoy se organizan en comandos para rescatar reos, cómplices. Los hicieron en penales de 

Tamaulipas, Michoacán, Guerrero y el estado de México. Han enfrentado a su gente 

directamente con agentes federales en Tamaulipas, su territorio por excelencia. Tenían un 

plan para sacar a su ex jefe Osiel Cárdenas de la cárcel de máxima seguridad de La 

Palma, hoy llamado de Occidente, donde permanecía desde el 14 de marzo de 2003. Los 

Zetas también utilizan a los medios de comunicación para mandar sus mensajes de miedo 

o intimidación hacia otras bandas contrarias y a procuradores o delegados estatales de la 

Procuraduría General de la República. “Usan a la prensa para promover una forma de 

terrorismo”, dice el informe estadounidense. “En relación con Los Zetas, cuentan con un 

esquema disuasivo o de intimidación, vía su presencia o vía la parte mediática”, dice la 

SSP federal. Ellos mismos en diciembre pasado habían pagado dos inserciones en diarios 

de Michoacán en la que invitaban a los padres de familia a unirse a ellos. Se hacían llamar 

La Familia Michoacana. Decían que no querían un poder paralelo al gobierno, pero que su 

gente estaba preparada para enfrentarse a cualquier grupo de soldados o a cualquier otro 

grupo. EL UNIVERSAL/JTJNNNNN  

INICIO 

2 Autonomía de "Zetas" es pesadilla para su cártel 
Publication: El Hidrocálido  
January 12, 2008  
MEXICO, D. F. , 11 de enero (EL UNIVERSAL).  

 «El Estado Mexicano requiere de estos gafes, pero nadie en el mundo puede competir con 

el narcotráfico en términos salariales», dice el investigador de la Universidad Autónoma 

Metropolitana. 
 

«Ellos (Los Zetas) básicamente controlan todas las rutas, extorsionan a la gente, cobran 

por uso de suelo a cualquier contrabandista, incluso coyotes (traficantes de personas) en la 

franja que se conoce como Interstate», dijo una fuente de inteligencia estadounidense. 

«En relación con Los Zetas, cuentan con un esquema disuasivo o de intimidación, vía su 
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presencia o vía la parte mediática», dice la SSP federal. 

«Están tratando de aumentar el pago, pero no es suficiente. 

«Lo que sucedió es que al eliminar la cabeza, se generó una violencia interna por el control 

de la operación criminal. 

«Los Zetasgafes son obviamente una amenaza dado que no sólo son soldados de cuerpos 

especiales que tienen capacidad de realizar acciones bélicas, sino también de funcionar 

como instructores de otras personas civiles o militares», dice el investigador experto en 

temas de seguridad José Luis Piñeyro. 

«Se trata de células de los cárteles de la droga que al perder la cabeza de sus 

organizaciones criminales, luchan entre sí para hacerse del control de los grupos. 

«Usan a la prensa para promover una forma de terrorismo», dice el informe 

estadounidense. 

Antes gafes llamados así porque la mayoría de ellos alguna vez pertenecieron a los 

Grupos Aeromóviles de Fuerzas Especiales en la élite del Ejército Mexicano, creados en 

1994 con el surgimiento del Ejército Zapatista de Liberación Nacional. 

Antes, lo que sabían lo aplicaban para rescatar a rehenes, hoy se organizan en comandos 

para rescatar reos, cómplices. 

con capacidad de 700 tiros y bazucas LAW que usan un tubo antitanque. 

Cuentan con dinamita, granadas, ametralladoras 5. 

Decían que no querían un poder paralelo al gobierno, pero que su gente estaba preparada 

para enfrentarse a cualquier grupo de soldados o a cualquier otro grupo. 

Después en 1997 fueron adscritos a las delegaciones de la Procuraduría General de la 

República (PGR) en estados con presencia de cárteles como Tamaulipas para realizar 

labores de inteligencia de posibles sospechosos de narcotráfico. 

Dicen que Arturo Guzmán Decena, alias Z1, se encargó de reclutar a los militares 

inconformes que después se convirtieron en desertores de los batallones de infantería 15, 

70 (Puebla) y del 15 Regimiento de Caballería Motorizada con sede en Reynosa, 

Tamaulipas, y de fusileros paracaidistas. 

E intermitentemente hacen presencia hasta cubrir todo el litoral mexicano, el más codiciado 

para el paso de las drogas hacia territorio estadounidense. 

El dinero del narcotráfico es muy tentador». 

El documento de inteligencia estadounidense asegura que desde el año 2000, el llamado 
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grupo de sicarios conformó a los guardianes o gatekeepers que opera en ambos lados de 

toda la franja fronteriza para controlar el paso de cocaína, heroína y mariguana. 

El documento de la SSP ubica a Tepito como uno de sus centros de operación. 

El informe estadounidense, asegura que fueron fácilmente tentados porque a pesar de 

estar bien entrenados les pagaban muy poco. 

El momento fue aprovechado por Los Zetas para hacerse presentes». 

El tema Zetas se ha convertido en aquello que se entrena para combatir el mal y luego 

como una bomba atómica cae en manos enemigas que les dan un contenido criminal. 

El único al que el difunto y jefe de Los Zetas, Arturo Guzmán Decena, alias Z1, le debía 

respeto y agradecimiento incondicional por contratarlo como su guardaespaldas principal y 

coordinador de los 28 cinturones de seguridad que protegían al capo en Matamoros, 

Tamaulipas. 

Ellos mismos en diciembre pasado habían pagado dos inserciones en diarios de 

Michoacán en la que invitaban a los padres de familia a unirse a ellos. 

Ellos se llaman así mismo «el otro ejército» en el norte del país o La Familia Michoacana 

en el Bajío mexicano. 

En el golfo de México, mantienen células en Tamaulipas, Veracruz y Tabasco. 

En el sexenio de Vicente Fox, según datos de la Secretaría de la Defensa Nacional 

desertaron más de 100 mil integrantes del Ejército Mexicano. 

En la actualidad se han asegurado mandos de la estructura criminal del narcotráfico y el 

perfil está más relacionado con sicarios, que con el que se tenía en el pasado del 

narcotraficante con otra figura social», describe el documento de la SSP. 

En recientes declaraciones, la DEA los ha considerado en un grado más peligroso en 

comparación con cualquier cártel de droga mexicano. 

Entre los zetasgafes, más de 10 están muertos, y el resto opera en las diferentes plazas 

del país. 

Fueron entrenados por soldados israelíes. 

Habían sido preparados para enfrentar a narcotraficantes en el fuerte Benning de Georgia, 

Estados Unidos. 

Hacen labores de inteligencia y contrainteligencia. 

Han enfrentado a su gente directamente con agentes federales en Tamaulipas, su territorio 

por excelencia. 
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Hoy, Los Zetas están regados por todo el país. 

Incluyendo el Distrito Federal. 

La historia de los paramilitares colombianos se les parece. 

La tesis que se maneja en el círculo más cercano al secretario de Seguridad Pública, 

Genaro García Luna, es que al detener al líder del cártel del Golfo, Los Zetas comenzaron 

a matar a varios de sus lugartenientes para ocupar puestos con más jerarquía en la 

organización. 

Lo que no se sabe con exactitud es cuántos hombres más han ingresado a sus filas. 

3Los hicieron en penales de Tamaulipas, Michoacán, Guerrero y el estado de México. 

Los Zetas cerraron el cinturón al controlar toda la frontera con Estados Unidos desde hace 

varios años. 

Los Zetas también utilizan a los medios de comunicación para mandar sus mensajes de 

miedo o intimidación hacia otras bandas contrarias y a procuradores o delegados estatales 

de la Procuraduría General de la República. 

Los zetasgafes, como el brazo armado del cártel del Golfo, se encargaron de darle el 

control total a Osiel Cárdenas, no sólo en Tamaulipas, sino en otros estados. 

INICIO 

3 Luchan contra sus enemigos acérrimos del cártel de Sinaloa. 
MEXICO, D. F. , 11 de enero (EL UNIVERSAL). 

 No sólo trafican y controlan las rutas, sino que manejan la industria de la protección y el 

sicariato, contratan policías, venden protección, extorsionan, secuestran, ejecutan, les 

cortan la cabeza a sus víctimas, las deshacen en ácido. 

Pero después de su aprehensión, el 14 de marzo de 2003, se volvieron la «pesadilla» de 

su propio cártel, describe el informe de inteligencia estadounidense. 

Pero la independencia que han adquirido Los Zetas se confirma no sólo en Estados 

Unidos, sino también en territorio nacional. 

Pero no sólo eso, el informe de inteligencia estadounidense dice que han evolucionado 

como una mafia al estilo de los años treinta en Chicago. 

Pero quizás lo más peligroso es que pueden entrenar. 

Por el lado del océano Pacífico se han filtrado hasta controlar territorio en Michoacán y 

Guerrero. 

Por eso se sigue reclutando a más con mucha facilidad. 

Resguardan, almacenan en bodegas, trafican, colaboran con otros cárteles que intentan 
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introducir drogas hacia el país vecino. 

Saben hacer despliegues por tierra, aire y mar, emboscar, de logística, artes marciales, 

asalto y toma de edificios. 

Se especializaban en tácticas de manejo de armas. 

Se habla de cientos que laboran bajo las órdenes de Heriberto Lazcano Lazcano, El Lazca 

o Z3. 

Se hablaba de un total de 38 zetasgafes, que pusieron sus servicios a manos del cártel del 

Golfo. 

Se hacían llamar La Familia Michoacana. 

Se llamaron zetas por el color azul zeta de su uniforme militar y porque era la forma de 

ponerse una clave para comunicarse por radio. 

Se metieron en territorios de otros cárteles como el de los Valencia en el Bajío o el de los 

Arellano Félix en Baja California o el de Joaquín Loera «El Chapo» Guzmán en Monterrey. 

Según datos de la propia Secretaría de la Defensa Nacional, la mayoría desertaron entre 

1998 y 1999. 

Según José Luis Piñeyro, un gafe ganaba entre siete y 12 mil pesos. 

Según un informe del área de inteligencia de la Secretaria de Seguridad Pública federal, 

entregado a EL UNIVERSAL, se pensaba que con la aprehensión de las «cabezas 

principales de las organizaciones vinculadas al narcotráfico», como la de Osiel Cárdenas 

Guillén o Benjamín Arellano Félix, los cárteles dejarían de operar. 

Su único impedimento para convertirse en una organización criminal autónoma era conocer 

a los clientes y proveedores de drogas, pero ahora están en el camino. 

Tanto para las autoridades estadounidenses como para las mexicanas, el grupo de sicarios 

más peligroso y organizado en México llamado Los Zetas, es el primer brazo armado que 

se independiza y se convierte en una «pesadilla» para el propio cártel que los contrató, el 

del Golfo. 

Tenían todo para suceder a cualquier cabeza. 

Tenían un plan para sacar a su ex jefe Osiel Cárdenas de la cárcel de máxima seguridad 

de La Palma, hoy llamado de Occidente, donde permanecía desde el 14 de marzo de 

2003. 

Un informe de inteligencia de Estados Unidos, asegura que el tamaulipeco, Osiel Cárdenas 

Guillén hoy extraditado era el único que podía controlarlos. 
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Utilizan helicópteros y armas sofisticadas como pistolas HPK7, ametralladora 5A calibre 5. 

INICIO 

4 Narcos encarecen mercado inmobiliario 
Publication: National and International News  
Provider: Organización Editorial Mexicana  
January 28, 2008  

 México Narcos encarecen mercado inmobiliario Notas relacionadas •Creían que eran 

albañiles los narcos de San Angel (Segunda y última parte)  

Organización Editorial Mexicana 28 de enero de 2008  

Especial de Nidia Marín / El Sol de México  

Ciudad de México.- Doctor Ricardo Gluyas, investigador del Instituto Nacional de Ciencias 

Penales, de la PGR  

-¿En el renglón del lavado de dinero de la delincuencia organizada cuál es la repercusión 

en materia de mercado inmobiliario?  

-El lavado de dinero, cuando se trata del sector inmobiliario, genera una amplia demanda 

de bienes a precios altos, por lo tanto tiende a incrementar los precios de los bienes 

inmuebles. Genera un efecto al alza en los precios de los bienes inmuebles, lo que 

ocasiona que en aquellos de alto valor económico tengan una demanda mayor que la que 

correspondería en el caso de que no hubiese lavado de dinero.  

-Un renglón en que resulta afectada la población es en la renta o venta de inmuebles. ¿Es 

así?  

-Es difícil que se de a través del alquiler. Se da sobre todo en decisiones de inversión de 

bienes raíces. En el caso del alquiler de inmuebles para las casas de seguridad por parte 

de la delincuencia organizada se podría considerar que ésta es una manera de asegurar 

los bienes, pero el lavado de dinero se da sobre todo, según los reportes que existen, en la 

adquisición de fraccionamientos, de bienes inmuebles que tienen un alto valor económico 

ya que permite que el dinero de origen ilícito tenga la apariencia de un origen lícito.  

-¿Cuál es el monto de las operaciones de lavado de dinero anualmente en México?  

-Es muy difícil cuantificar la cantidad que corresponde al lavado de dinero. Hay 

estimaciones de algunos analistas que cifran esta cantidad en alrededor de 10,000 

millones de dólares, en lo que se refiere a la importación de drogas ilícitas de marihuana, 

cocaína y heroína.  

-¿Qué porcentaje de esos 10,000 millones de dólares se ubicaría en la cuestión 

inmobiliaria?  
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-Es muy difícil determinar la cantidad de dinero que se invierte en el sector inmobiliario. No 

hay estimaciones. Tendríamos que realizar un estudio más profundo. Pero hay algunas 

estimaciones que se registran en el caso de los secuestros que señalan que alrededor del 

20 por ciento de las ganancias ilícitas se va a infraestructura, como son las casas de 

seguridad, y armamento.  

-¿Se ha distorsionado el mercado inmobiliario en México con motivo de la participación del 

crimen organizado en este renglón del lavado de dinero?  

-Efectivamente. Es un problema, el que las organizaciones delictivas requieran de casas de 

seguridad para poder movilizarse y realizar sus operaciones delictivas, lo que genera en el 

sector inmobiliario incertidumbre. Por ello se requiere instrumentar medidas preventivas 

contra ese tipo de acciones  

Pero, en realidad, la culpa no es del mercado inmobiliario. El mercado inmobiliario, como 

cualquier otro, se rige por la ley de la oferta y la demanda. Si los precios subieron 

continuamente durante años, fue porque la demanda subía en forma proporcional. Y 

cuando la demanda comenzó a caer, entonces los precios cayeron.  

Y aquí de pronto descubrimos que ese cambio de comportamiento en el mercado 

inmobiliario coincide con el "Plan Dignidad", de erradicación de cocales. Y ya todo es 

mucho más claro: el narcotráfico no sólo aportaba con algunos cientos de millones de 

dólares a la economía nacional, sino que a través de la necesidad de lavar los dólares del 

narcotráfico creó una demanda artificial de precios en el mercado inmobiliario.  

En efecto, el mercado inmobiliario fue el mecanismo de preferencia del lavado de dólares, 

simplemente porque al comprar una casa o un departamento se evita la mirada 

fiscalizadora del Estado. Cualquiera puede comprar una casa en efectivo, sin que 

Impuestos Internos ni otra institución pueda venir a preguntarle de dónde sacó el dinero. 

En cambio, si uno deposita o retira más de diez mil dólares en un banco, automáticamente 

está sujeto a un cuestionario escrito, un registro del mismo en la Superintendencia de 

Bancos, y un seguimiento del movimiento económico de esa persona por parte de la 

FELCN.  

Lo terrible del lavado de dólares es que, al hinchar artificialmente el mercado inmobiliario, 

atrajo millones de dólares legales a ese mercado.  

El sector inmobiliario facilitaba la pantalla sobre el origen de los fondos, muy por el 

contrario que el sector bancario, donde había que especificar el origen de cualquier ingreso 
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superior a 10.000 dólares proceso de desestatización nacional de la información.  

La globalización también ha producido la internacionalización del delito, que "transforma 

muchos de los procesos de gobierno y paralizando en muchos casos al Estado". Si bien el 

narcotráfico es uno de los negocios más lucrativos, este y otros delitos, se conectan "a 

través de la madre de todos los delitos: el blanqueo de dinero". Sin él, la economía criminal 

no sería muy rentable, porque permite la conexión de los mercados financieros globales.  

Los nichos urbanos, en ciudades como la de México se aprecia una recomposición: los 

precios de venta caen estrepitosamente en zonas otrora cotizadísimas para vivir hace 30 o 

40 años como el Pedregal, Pedregal de San Ángel y San Jerónimo, lugares en los que 

ahora muchas casas son herencia de los padres a los hijos a quienes no les interesa vivir 

allí; en contraste, suben los precios de Polanco, Las Lomas de Chapultepec y la Condesa; 

por su parte, en la del Valle, la constante construcción de departamentos han abaratado la 

zona para beneficio de la clase media. Actualmente es más fácil encontrar en una revista o 

catálogo inmobiliario una cantidad abundante de casas en venta en San Jerónimo que en 

Polanco.  

El rango de estimaciones sobre la cantidad de dinero de la droga que circula en el sistema 

financiero de México es amplísimo, pero expertos afirman que no es un factor central en la 

salud de la economía. Pese a ello, su poder corruptor es inmenso e imposible de extirpar, 

dicen algunos. Cálculos del gobierno de Estados Unidos indican que el narcotráfico lava en 

México alrededor de 24.000 millones de dólares por año.  

Pero Ricardo Gluyas, experto del estatal aunque independiente Instituto Nacional de 

Ciencias Penales de México, minimiza esa cifra por entender que no tiene sustento y 

afirma que el monto real está entre 3.000 millones y 7.000 millones de dólares.  

Parte de ese dinero se mueve directamente en el sistema bancario, aunque con 

dificultades y cada vez más fraccionado, pues todo movimiento inusual o superior a los 

10.000 dólares debe ser reportado y su autor identificado, según lo establecen en las leyes.  

Otra parte es dirigida a compras suntuarias, pago de sobornos, negocios inmobiliarios, 

diversiones, apuestas o ingresa a sistemas electrónicos para terminar en bancos 

extranjeros.  

A diferencia de los inversionistas, a los narcotraficantes no les importa mucho pagar altos 

intereses o dividir su dinero. Para ellos, es aceptable perder parte del ingreso en el proceso 

de lavado.  
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La agencia antidrogas de Estados Unidos (DEA) sostiene que gran parte del dinero 

obtenido por la venta de estupefacientes en su país pasa a México en efectivo y vía 

terrestre, para ser invertido en pequeños negocios.  

Las formas de lavado son múltiples y van cambiando a la par de la dinámica de los 

controles que los gobiernos implementan.  

Según Gluyas, autor del libro "Ganancia Ilícita. Prevención contra el lavado de dinero", la 

cantidad del dinero que el narcotráfico introduce a la economía mexicana "no es de una 

magnitud tal que genere un impacto considerable en las finanzas".  

Con esa apreciación coincidió José Luis Piñeyro, especialista en seguridad de la 

Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). "Si ese dinero sale de la economía mexicana, 

dudo de que se produzca una crisis o algo parecido", señaló a IPS.  

Las metodologías para calcular los montos de lavado son diversas, y no hay forma de 

saber la cifra exacta, pues los narcotraficantes buscan por todos los medios ocultar sus 

movimientos también conocidos como blanqueado de dinero, que es la introducción de 

recursos ilícitos a un sistema financiero y económico legal.  

El Instituto Nacional de Ciencias Penales de México obtiene sus datos sobre lavado a 

través de un estimado de ganancia entre el costo de las drogas al mayoreo y la venta, 

mientras que el gobierno de Estados Unidos y otras fuentes consideran que el porcentaje 

de lavado es del orden de tres a cinco por ciento del producto interno bruto (PIB) en los 

países productores o de tránsito de drogas.  

Aunque las cantidades de dinero lavado estimadas para México son importantes, 

representan poco respecto de los 400.000 millones de dólares anuales que mueve el 

comercio exterior de este país.  

Respecto del PIB total del país, estimado en unos 800.000 millones de dólares, el dinero 

lavado representa menos de cuatro por ciento, considerando la proporción más abultada 

manejada por Estados Unidos.  

La Junta Internacional de Fiscalización de Estupefacientes de la Organización de las 

Naciones Unidas estima que entre la mitad y dos tercios de las ganancias totales obtenidas 

por el narcotráfico en el mundo se quedan en los países industrializados, que también son 

los principales consumidores.  

Los mayores demandantes de drogas están en Estados Unidos y en países de Europa 

occidental, que sólo en la compra de cocaína y heroína gastaron 80.000 millones de 
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dólares en 2000, según la Junta.  

La Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría (ministerio) de Hacienda de México 

informó que recibe de los operadores financieros unos 2.500 reportes mensuales de 

movimientos sospechosos de dinero, mientras que en Colombia, uno de los productores de 

cocaína más importantes del mundo, sólo se reciben 700 en igual período.  

"México está mucho mejor preparado para cerrar el paso al lavado de dinero, por eso los 

narcotraficantes prefieren ahora mover su dinero en efectivo a través de las fronteras", dijo 

a IPS el experto del Instituto Nacional de Ciencias Penales.  

Piñeyro, de la UAM, explicó que con las operaciones de lavado, "que desde mi punto de 

vista se pueden atenuar, pero nunca eliminar", vienen necesariamente procesos de 

corrupción de policías y de operadores de bancos y de casas de cambio de divisas.  

También se involucran funcionarios del gobierno, de las áreas judicial y militar "a niveles 

insospechados", añadió el experto.  

La detención de policías y militares de bajo rango vinculados al narcotráfico es usual en 

México, pero la de altos mandos castrenses es escasa y la de jefes de políticos casi 

inexistente pese a versiones insistentes pero no confirmadas que circulan sobre sus nexos 

con las mafias de las drogas.  

"Es curioso que haya tanto narcotráfico y violencia en México, pero que siempre los 

detenidos sean autoridades de bajo rango o personas socialmente pobres y poco 

educadas", hizo notar Piñeyro.  

Durante el pasado gobierno de Vicente Fox (2000-2006), más de 13.000 presuntos 

narcotraficantes fueron detenidos, la mayoría de ellos operadores menores.  

Miles de personas por necesidad o decisión propia se involucran en alguna parte de la 

cadena del negocio, reproduciendo así en parte de la sociedad sus vicios de corrupción e 

ilegalidad.  

A diferencia de décadas pasadas, México ya no es un país sólo de tránsito, sino también 

consumidor y productor de estupefacientes, señala el informe 2005 de la Junta 

Internacional de Fiscalización de la Organización de las Naciones Unidas.  

La Procuraduría General (fiscalía) de la República reconoce que el "narcomenudeo" 

(localismo que se utiliza para describir la venta de drogas a pequeña escala) viene 

creciendo de forma exponencial en México, en parte debido a la falta de recursos y de 

personal para combatirlo.  
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La venta de drogas al menudeo creció sólo en la capital más de 700 por ciento entre 2001 

y 2004, precisa la Procuraduría.  

Según estudios de la fiscalía, hay en el país unas 30.000 "tienditas" (pequeños comercios) 

que distribuyen en total unas 78 toneladas de drogas cada año. En esa cifra no se incluye 

lo que venden los llamados "burreros", que trabajan de forma ambulante.  

En su libro "Inteligencia Financiera", el especialista señala que no hay duda de que los 

efectos negativos del "lavado" de dinero tiene un carácter económico y social, ya que 

pueden manifestarse en el aumento de índices delictivos, de la corrupción y, 

consecuentemente, en la degradación de todo tipo de autoridad y aplicación de la ley, 

sobre todo funcionarios públicos en ejercicio de sus atribuciones, en el ejercicio de la 

violencia y la obstrucción de la justicia.  

Entre los daños que el "lavado" de dinero ocasiona a la economía, cita Gluyas Millán, 

sobresale el deterioro del principio de libre competencia, en virtud de que los propietarios 

de los fondos ilícitos -al introducirlos a la economía formal mediante personas físicas o 

morales con actividades productivas- instrumentan decisiones que contravienen dichos 

principios.  

Por ejemplo, añade, al vender o comprar productos por debajo o por encima del valor de 

productos idénticos o similares se ocasiona un daño a los competidores del sistema 

económico que no cuentan con los recursos suficientes para tomar decisiones económicas 

de la manera en que lo hacen quienes disponen de fondos ilícitos.  

En las "tienditas", bajo el disfraz de pequeños comercios, los operadores, en gran parte 

familias enteras de origen humilde, obtienen recursos importantes por la venta de drogas.  

Pero la mayoría del dinero de esa venta no se queda en ellos ni en los narcotraficantes 

locales, pues, como advierte la Junta Internacional de Fiscalización de Estupefacientes, el 

grueso de las ganancias va a los países consumidores.  

"La guerra contra el comercio de drogas y el lavado no se ganará nunca. En el mejor de los 

casos se puede lograr cierto control, pero es una guerra sin fin en el tiempo y sin 

delimitación en el espacio", consideró el experto de la UAM.  

INICIO 

5 Rastrea Nexos Entre Narco Y Farc 
Publication: Infosel - News  
Provider: Infosel Financiero  
March 05, 2008 (09:12)  

 MEXICO, Marzo. 4.- En las investigaciones sobre la introducción de droga a México no 
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existe la seguridad de que algunos cargamentos provengan de las Fuerzas Armadas 

Revolucionarias de Colombia (FARC), informó hoy Monte Alejandro Rubido, subsecretario 

de Seguridad Pública federal. 

Agregó que están investigando la veracidad de una versión que señala que las FARC 

enviaron un cargamento de droga a narcotraficantes mexicanos el 18 de febrero 

"La Secretaría está tratando de impedir la entrada del trasiego de la droga en territorio 

nacional, pero de lo que no tenemos seguridad es que la droga provenga de las FARC, eso 

es lo que estamos en un proceso de investigación", indicó 

Refirió que la SSP no tiene información sobre Lucía Andrea Morett ni de su presunto 

involucramiento con la guerrilla colombiana 

Moret, mexicana de 27 años, resultó herida tras un ataque del Ejército colombiano a las 

FARC en la zona fronteriza con Ecuador 

Rubido participó en un foro sobre el narco-terrorismo y guerrilla, organizado por el ITAM, 

con los académicos Mario Arroyo, Luis Herrera y José Luis Piñeyro 

En su intervención, el funcionario aseguró que no existe información de presuntos vínculos 

de cárteles del narcotráfico con grupos subversivos, los cuales privilegian el delito del 

secuestro para recaudar fondos 

A su vez, también descartó relación de grupos de delincuencia organizada con terroristas, 

lo que no los exime de utilizar una violencia extrema con ejecuciones para intimidar a sus 

rivales, a las policías y a la población 

Citó como ejemplo las encuestas de percepción sobre inseguridad, la mayor preocupación 

de la ciudadanía es ser víctima de una ejecución, cuando este acto representa solo el 0.3 

por ciento de los delitos totales del País 

Dijo que en el País no existen bases islámicas radicales que pudieran cometer actos 

terroristas. 

Fuente: GRUPO REFORMA Por: Luis Brito Redacción México (55) 5628 7339 Fax (55) 

5628 7349/7359 E-mail: monitoreoif@reforma.com  

INICIO 

6 Divide legalizar la mariguana 
Publication: Reforma Newspaper - Daily News  
Provider: Agencia Reforma  
March 11, 2008  

 Prefiere Ombudsman reducir el tráfico. Dice ex Procurador que con el tiempo deberá 

legalizarse paulatinamente  
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Antonio Baranda y Henia Prado  

La Ciudad de México aún no está lista para que se despenalice el consumo de la 

mariguana, reconocen diputados locales y especialistas.  

Los diputados Tomás Pliego y Daniel Ordóñez, integrantes de la Comisión de Justicia, y el 

Ombudsman capitalino Emilio Álvarez Icaza coincidieron en que antes de dar ese paso, es 

necesario reducir el tráfico y consumo de estupefacientes, principalmente entre los 

jóvenes.  

"Creo que hay que entrarle a este tema, pero analizando con precisión cuál es el grado de 

consumo de cada una de ella, sin embargo, hasta el momento no conozco la propuesta 

formal porque no ha llegado a la Comisión", comentó Ordóñez.  

Tomás Pliego, diputado del PRD, comentó que la iniciativa de la Coalición Parlamentaria 

Socialdemócrata, es positiva, pero inviable.  

"En este momento tenemos un alto consumo sobre todo de mariguana por parte de los 

jóvenes (...). Primero tendríamos que resolver el asunto tan grave que estamos viviendo en 

donde el narcotráfico se ha convertido en una especie de poder fáctico", dijo.  

Emilio Álvarez Icaza, presidente de la Comisión de Derechos Humanos del DF, señaló que 

la preocupación no debe estar enfocada en la mariguana, pues actualmente las drogas 

sintéticas son más consumidas por los jóvenes.  

"Lo que necesitamos es informar y concientizar de lo que ya está sucediendo entre los 

jóvenes.  

"Hay datos de la Secretaría de Educación Pública que reflejan que uno de cada 10 

estudiantes de secundaria ha consumido algún tipo de droga o probado algún tipo de droga 

y uno de cada tres de bachillerato", comentó.  

Para Bernardo Bátiz, ex Procurador de Justicia del DF, se requiere de una reforma 

cautelosa que permita controlar el consumo de la mariguana sólo en lugares cerrados, 

como prisiones, clínicas de desintoxicación o albergues.  

Lo más factible, dijo, sería despenalizar el uso de las drogas de forma paulatina o 

racionalizada.  

"Es muy posible que al correr del tiempo el uso de las drogas se va legalizar 

paulatinamente, me parece que hacia allá van los tiempos, pero creo que sí debemos ser 

muy cuidadosos para que no sea un desastre más grande del que está ya sucediendo.  

"Empezar con la mariguana sería un buen principio (...) porque son más dañinas las 
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campañas persecutorias porque desatan muertes, competencias económicas. Es un tema 

que hay que ir afrontando", puntualizó el ex funcionario.  

José Luis Piñeyro, investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana, consideró 

necesario abrir un debate público.  

Advirtió que todavía existe cerrazón de las autoridades mexicanas para reconsiderar la 

estrategia antidrogas, y evitar que sólo sea represiva o coercitiva.  

El punto de inicio  

La mariguana sirve de entrada a otras drogas más fuertes.  

Nombres: María, hierba, canuto, caño, porro.  

Su consumo: Suele fumarse en cigarrillo o pipa. Algunos la mezclan con comida o la 

preparan como té.  

Efectos:  

· Puede alterar el estado de ánimo y la coordinación.  

· Produce cambios de humor que van de la excitación o felicidad a la depresión.  

· Eleva la frecuencia cardiaca y la presión arterial.  

· Puede causar paranoia o alucinaciones.  

· En los pulmones tiene un efecto similar al de los cigarrillos.  

· Provoca adicción, quien la consume requiere dosis más altas cada vez para lograr el 

mismo efecto.  

Legal o ilegal  

Diversos países han buscado métodos para su legalización.  

· Holanda: Estudian la legalización con fines medicinales. Se puede consumir en 

"coffeshop" por ser una droga blanda.  

· Suiza: Aprobó la legalización total.  

· Gran Bretaña: Se hacen pruebas con pacientes de esclerosis múltiples.  

· Alemania: En el 2000 aprobó el uso terapéutico.  

· España: Autorizada en tratamientos médicos bajo supervisión.  

· Bélgica: Legalizada.  

· Estados Unidos (California y Arizona): En 1996 aprobaron su uso médico, pero Bill Clinton 

revirtió las iniciativas.  

· Canadá: La utilizan en tratamientos medicinales.  

INICIO 
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7 “En crisis”, la estrategia de Calderón contra el narco 
Publication: La Jornada Newspaper 
 March 30, 2008  

 Falta coordinación entre las áreas civil y militar: Pedro Isnardo GABRIEL LEÓN 

ZARAGOZA Los recientes despliegues de militares en las principales plazas del país, 

donde tienen presencia el narcotráfico y otras organizaciones delictivas, han mostrado “la 

crisis de estrategia” del gobierno de Felipe Calderón y el “frágil equilibrio” que intenta 

mantener en la seguridad nacional en año y medio de gestión, aseguraron especialistas.  

Alertaron que esa debilidad puede derivar en una caída en el liderazgo del mandatario y en 

la “implosión” de su estrategia en materia de seguridad nacional, que ha pretendido 

consolidar desde el inicio de su gestión.  

De acuerdo con cifras de la Secretaría de la Defensa Nacional, en la campaña permanente 

contra el narcotráfico, de diciembre de 2006 a principios de febrero de 2008, se han 

erradicado 24 mil 380 hectáreas de mariguana y 13 mil 444 de amapola, fueron destruidas 

907 pistas clandestinas y 259 campamentos. Asimismo, han sido detenidos 4 mil 338 

presuntos delincuentes mexicanos y 96 extranjeros.  

Pedro Isnardo, especialista en temas de seguridad nacional de la Universidad Nacional 

Autónoma de México, apuntó que la crisis en la estrategia del gobierno federal se ha 

reflejado principalmente en estados del norte del país, donde ha quedado de manifiesto “la 

ausencia de mejor coordinación entre las áreas civil y militar antricrimen organizado y 

narcotráfico”.  

En entrevista, agregó que esa deficiencia podría provocar una ruptura en la estrategia de 

lucha contra la delincuencia organizada, un descenso en el liderazgo del jefe del Ejecutivo 

y “una crisis política entre los actores reales de poder”.  

Dado lo obtenido, Calderón tiene un margen “de menos de un año” para reagruparse y 

presentar resultados en los estados del norte del país y para establecer un sistema de 

contención más eficaz, “que en buena medida pasa por una mejor coordinación con el 

gobierno de Estados Unidos y por una restructuración de fondo del liderazgo en las 

instituciones de seguridad federal y estatales”.  

No descartó que luego de que transcurra ese plazo podría resurgir la presencia del crimen 

organizado, motivado en buena medida por la coyuntura electoral estadunidense, debido a 

que con las campañas presidenciales el gobierno de ese país “ha dejado de tener mayor 

compromiso y capacidad de interlocución, y sobre el tema de la agenda bilateral en 
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México”.  

A ello, insistió, se agrega “la crisis política por la desacreditación del secretario de 

Gobernación, Juan Camilo Mouriño”. De igual forma, la ausencia de “un acuerpamiento” 

más sólido y eficiente del liderazgo federal de las instituciones de seguridad y de “una 

mejor coordinación” en materia de inteligencia civil y militar.  

Por su parte, el analista de la Universidad Autónoma Metropolitana José Luis Piñeyro 

expuso que a más de un año de que empezaron los operativos federales y militares en el 

país, es difícil hablar de “triunfos contundentes, como quiere hacer creer el gobierno 

federal”. Se han obtenido, precisó, “resultados en mantener un equilibrio frágil con el 

crimen organizado, en particular con el narcotráfico”.  

Consideró que lo que hace endeble la participación de militares en los operativos es la 

ausencia de policías federales y estatales “de recambio”, es decir, que éstos puedan 

enfrentar el crimen organizado una vez que se retira el Ejército.  

Apuntó, en entrevista, que las estrategias anticrimen deben ir acompañadas por esquemas 

sociales de combate a la pobreza extrema, que es de donde se nutren el narcotráfico y 

otras organizaciones delictivas. 

INICIO 

8 Investigan autoridades "invitación" a militares a sumarse al narco 
Publication: El Mexicano  
Provider: Organización Editorial Mexicana  
April 15, 2008  
AP  

 Ciudad de México.- Autoridades federales iniciaron una investigación por un mensaje que 

presuntamente un grupo de sicarios puso en la ciudad de Nuevo Laredo para "invitar" a 

militares en activo o retirados a sumarse al narcotráfico.  

El fin de semana apareció colgada en un puente peatonal una manta en la que se ofrece a 

militares sumarse a los "Zetas". Un funcionario de la PGR, no autorizado a ser identificado 

por su nombre, dijo que la dependencia investiga "la autoría" de la manta para determinar 

si efectivamente es de los "Zetas".  

Refirió, sin embargo, que la PGR considera la colocación de la manta -que fue retirada por 

las autoridades el domingo- una respuesta a una campaña que el gobierno inició hace 

unas semanas en Nuevo Laredo y otras ciudades del país, que ha incluido la colocación en 

la calle de un cartel con el rostro de tres presuntos miembros de los "Zetas" para que sean 

denunciados.  



 21 

Las autoridades vieron recientemente que algunos de esos carteles oficiales colocados en 

Nuevo Laredo habían sido rayados o rotos, e incluso en algunos habían puesto un número 

telefónico, al parecer el mismo que se puso en la manta, dijo el funcionario.  

"Grupo Operativo 'Los Zetas' te quiere a ti militar o ex militar. Te ofrecemos buen sueldo, 

comida y atenciones a tu familia. Ya no sufras maltratos y no sufras hambre", se ve en la 

manta. Al final del mensaje aparece un número telefónico.  

El experto en seguridad y narcotráfico de la Universidad Autónoma Metropolitana, José 

Luis Piñeyro, dijo que el mensaje en la vía pública puede ser interpretado como una 

reacción a la campaña oficial contra el crimen, pero también "como un reto" del narcotráfico 

al gobierno federal.  

Y aunque consideró que no es previsible pensar en que habrá deserciones masivas con la 

colocación de mensajes de ese tipo, sí confirmarían una nueva táctica del narcotráfico de 

enfrentar y provocar a las fuerzas armadas.  

INICIO 

9 Respaldan tres expertos que haya mediación 
Publication: Milenio Puebla  
Provider: Milenio Diario  
May 01, 2008  

 La respuesta del gobierno federal en la que condiciona el diálogo con el Ejército Popular 

Revolucionario es parte de los “obstáculos” para encontrar soluciones institucionales, toda 

vez que los mediadores servirían para presionar a ambas partes para cumplir con los 

compromisos y, en cambio, la figura de testigos sociales resulta ambigua, coinciden 

especialistas.  

Jorge Lofredo, director del Centro de Documentación de los Movimientos Armados 

(Cedema), aseguró que los mediadores representaban “un medio seguro para encauzar 

institucionalmente cualquier posible negociación que llegara a buen puerto”.  

Afirma que era “lógico” el establecimiento de condiciones gubernamentales, pero habría 

que esperar la respuesta del movimiento armado. “La aplicación de diálogo tendrán que 

acordarlo ambas partes y aún no se sabe si llegarán a conclusiones de mutua aceptación”, 

asegura el experto.  

Para el investigador de la UAM-Azcapotzalco, José Luis Piñeyro, de entrada “no es un 

buen signo descartar a los mediadores” ni mucho menos que el interlocutor sea Abraham 

González, subsecretario de gobierno, porque si se aboga por un “diálogo directo”, “quien 

debería estar al frente es Juan Camilo Mouriño”.  
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“Se esperaría que el gobierno diera muestras claras de que efectivamente quiere 

establecer un diálogo y no sea sólo para la foto”, sostiene el especialista en seguridad 

nacional y advierte que las condiciones de la Secretaría de Gobernación de establecer un 

encuentro cara a cara, negar una amnistía anticipada y no limitar la agenda de diálogo a la 

desaparición de Edmundo Reyes y Alberto Cruz es “un mal signo”.  

Ambos coinciden con la posición de Adrián Ramírez, presidente de la Liga Mexicana por la 

Defensa de los Derechos Humanos (LMDDH), quien asegura que el punto central es la 

desaparición de los dos líderes eperristas. “El gobierno debe presentar respuestas claras 

de la investigación a casi un año de las desapariciones”, dice Ramírez.  

“Es el punto principal por el que se va a llevar mucha tinta y discusión en establecer las 

formalidades para iniciar el diálogo. Ponerse de acuerdo con las reuniones se llevará largo 

trecho. Basta recordar lo sucedido con la mesa de negociación con el EZLN”, sostiene el 

representante de la LIMDDH.  

Para Piñeyro siempre es pertinente la búsqueda de negociación —aunque en este 

momento el gobierno lo hace para “distender el clima político y no ser acusados de utilizar 

mano dura contra grupos armados”—; sin embargo, no ubicar como primer punto la 

búsqueda de los desaparecidos “es una señal que contradice el espíritu del diálogo” dado 

que es la demanda principal del EPR.  

El gobierno tiene la obligación de dar respuesta a las demandas sociales que plantea el 

grupo guerrillero y garantizar que no sean víctimas de persecución, incluso, de otorgar la 

amnistía porque el EPR tiene la capacidad de realizar nuevos actos de sabotaje como los 

sucedidos en los ductos de Pemex el año pasado y que en la coyuntura del debate 

energético tensaría todavía más a la sociedad, asegura Piñeyro.  

Como partida de ajedrez, “cada actor va a pensar mucho antes de mover las piezas y 

ambas partes serán cuidadosas de las posiciones”, sostiene Lofredo, pero es necesario 

que se “encause por vías institucionales y no por otras”.México • Nayeli 

Roldánseccion("Política");  

INICIO 

10 Cisen debe explicar relación entre estudio a congreso y seguridad 
Publication: SUN - National News  
Provider: El Universal  
May 28, 2008  

 El Cisen debe explicar de qué manera se vincula con sus atribuciones de seguridad 

nacional la maquila de Inteligencia que llevó a cabo una empresa privada en el Congreso, 
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señalaron expertos en la materia. De acuerdo con la legislación, el Centro de Investigación 

y Seguridad Nacional (Cisen) tiene atribuciones para "preparar estudios de carácter 

político, económico, social", que alerten al gobierno federal sobre riesgos y amenazas que 

enfrente el país. José Luis Piñeyro, especialista en Seguridad Nacional, destacó que el 

Cisen tiene la misión de reportar riesgos y amenazas a la seguridad nacional, 

circunstancias que no estima probables de localizar en la operación de las cámaras de 

Diputados y Senadores. A su vez, Ana María Salazar, consultora en asuntos de Seguridad, 

con amplia experiencia en el Departamento de Defensa de Estados Unidos, dijo que 

contratar la maquila de un servicio de análisis de información, tan compleja como la 

legislativa, se lleva a cabo en diversos países. En México, lo que debe informar el Cisen es 

porqué compró ese servicio, en vez de haber sido realizado por el área correspondiente de 

la Secretaría de Gobernación. El reglamento interior de la Segob regula su responsabilidad 

de llevar las relaciones del Ejecutivo con el poder Legislativo, por conducto de la 

subsecretaría de Asuntos Legislativos.  

El lunes 26 de mayo EL UNIVERSAL publicó información de un contrato 

(CISEN/UO/024/07) de consultoría de dicho órgano de Inteligencia con la empresa "Diseño 

de Estrategias Político-legislativas", a fin de dar seguimiento a la labor del Congreso, entre 

agosto y diciembre de 2007. Líderes de grupos parlamentarios reprobaron tal servicio, al 

negar que tuviera sentido, en el marco de las actividades del Cisen. Piñeyro afirmó en 

entrevista que "no es común este tipo de maquila e Inteligencia para una institución 

pública, como es el Cisen". La especialista Salazar dio cuenta de que la CIA 

estadounidense, como órganos d eInteligencia de países de Europa maquilan muchos 

servicios que deberían de llevar a cabo, incluso, las fuerzas armadas.  

El asunto conocido en México de seguimiento a las actividades del Congreso no es 

problema si se vincula a la seguridad nacional, apuntó, como puede ser la hipótesis de un 

probable impacto de mediano plazo en la estabilidad del país, a raíz de la aprobación de 

una ley, por ejemplo. "Esto no es espiar, como dicen legisladores, mientras se trate de una 

tarea abierta, a la que pueda accesar cualquier persona", comentó la especialista Ana 

María Salazar. Refirió que en la actividad legislativa, el análisis de situaciones es tan 

complejo que las empresas contratan servicios de cabildeo. "No me brinca que el Cisen 

contrate expertos". Por otra parte, cabe señalar que la Ley de Seguridad Nacional limita a 

“las instancias autorizadas”, la atribución de recabar información, compilarla, procesarla y 
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diseminarla con fines de seguridad nacional.  

La legislación no prevé contratar a terceros en auxilio del Cisen u otra dependencia 

pública, que podrá “hacer uso de cualquier método de recolección de información”, con la 

condición de que no se afecten garantías individuales ni derechos humanos. EL 

UNIVERSAL/JGCNNNNN  

INICIO 

11 Expertos piden revisar estrategia de combate al crimen organizado 
Publication: SUN - National News  
Provider: El Universal  
June 02, 2008  

 Especialistas en seguridad pública consideran que la estrategia de combate al crimen 

organizado del gobierno federal debe revisarse, para conducirla a una política de Estado 

que incluya medidas para atender las causas generadoras del problema. Ernesto López 

Portillo, director ejecutivo del Instituto para la Seguridad y la Democracia (Insyde), sostuvo 

que se requiere “un andamiaje más amplio, que integre las diferentes intervenciones del 

Estado en torno a un objetivo común”, para impactar el tejido social que está constituyendo 

oportunidades para la delincuencia organizada. El crimen organizado, con un poder como 

el que se está evidenciando en México, no se explica sin un cobijo social, económico, 

político e institucional.  

En este escenario, las declaraciones del procurador general de la República, Eduardo 

Medina Mora, acerca de que “aunque no lo parezca” se va ganando la guerra al 

narcotráfico, “no ayudan a dimensionar la complejidad del problema, sino que lo reducen a 

un asunto asociado a cuál de los bandos tiene más capacidad de fuego”, consideró. Creer 

que el castigo y la persecución van a resolver el problema es dejar fuera todo lo demás, 

dijo, y aclaró que si bien la estrategia de contención de la violencia y el sistema de 

procuración de justicia deben funcionar, se requiere además una política de Estado con un 

sistema penal que cierre las puertas al crimen organizado. Esa política debe, por ejemplo, 

generar alternativas de desarrollo entre los sectores más pobres e indefensos a las 

presiones del narcotráfico; establecer un sistema de control para los temas de lavado de 

dinero y llevar a los medios de comunicación a un acuerdo sobre nuevas formas de 

cobertura para evitar la difusión indiscriminada de la violencia asociada al crimen 

organizado, destacó el especialista. 

Alejandro Jiménez Ornelas, del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, afirmó 

que la estrategia contra el crimen organizado debe modificarse, pues la puesta en marcha 
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de operativos “busca resultados inmediatos que no se están dando”, y se requiere una 

atención integral del problema. “Es necesario involucrar a la sociedad, pero la sociedad 

tiene miedo, y, pese a ello, las declaraciones del procurador son triunfalistas porque este 

gobierno le apostó a resolver el problema en poco tiempo, sin lograrlo; ya pasaron dos 

años y sigue habiendo violencia y ejecuciones”, destacó. José Luis Piñeyro, profesor 

investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), también coincidió en la 

necesidad de modificar la estrategia gubernamental, profundizando las labores de 

inteligencia “para ser más precisos en los golpes a capos y narcomenudistas”. Se requiere 

además combatir la corrupción en las policías y otras instancias gubernamentales, que 

favorecen el fenómeno, junto con políticas sociales de atención a adictos y prevención del 

delito, para disminuir el consumo y la demanda, afirmó. EL UNIVERSAL/JGCNNNNN  

INICIO 

12 Debe gobierno mexicano mantener firmeza en iniciativa mérida: experto 
Publication: Notimex - National News  
Provider: Notimex  
June 08, 2008 (11:40)  

 Por Jacqueline Ramos México, 8 Jun (Notimex).- El gobierno mexicano debe mantener su 

firmeza para no permitir intervencionismo ni injerencia externa como pretende Estados 

Unidos a través de la Iniciativa Mérida, manifestó el investigador José Luis Piñeyro. 

El experto en seguridad en México y América Latina de la Universidad Autónoma 

Metropolitana (UAM) consideró además que falta aclarar si el gobierno mexicano rechaza 

cualquier condicionamiento y si lo que pretende es que Estados Unidos también haga 

compromisos concretos a ser puntualmente verificados. 

Ello, expuso, porque el gobierno mexicano ha hecho cuatro demandas a Estados Unidos 

respecto al control del tráfico ilegal de armas, así como de los precursores químicos que se 

usan en la elaboración de drogas sintéticas. 

Asimismo que haya un control de los dólares que llegan a México para ser "lavados" y, por 

último, que esa nación reduzca su demanda como una manera de quitar mercado y poder 

al narcotráfico en su territorio. 

En entrevista con Notimex, el especialita explicó que la reciprocidad es un principio básico 

de cualquier relación entre Estados y en este caso también es aplicable. 

Si Estados Unidos trata de imponer ciertas condiciones para la dotación de equipo y 

entrenamiento, precisó, también debe hacerse corresponsable en serio de tal manera que 

México pueda verificar en plazos concretos si cumple sus obligaciones en esos cuatro 
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aspectos. 

Y es que, a su juicio, la demanda es un factor importante en el tema del narcotráfico. "No 

se puede pensar que sólo hay que atacar la oferta, pues la demanda es lo fundamental 

pues nadie produce un bien o servicio que no tiene demanda", dijo. 

Entonces, precisó, "no ha quedado claro si es un rechazo a todos los condicionamientos 

porque no hay reciprocidad de Estados Unidos o si es un rechazo a los condicionamientos 

para pedir reciprocidad". 

Piñeyro admitió sin embargo que son ciertas las voces que en Estados Unidos señalan que 

la demanda de estupefacientes también está en México. 

"Ha crecido bastante, desgraciadamente. La tenemos en toda la geografía nacional, en 

todos los estados, y ya ha llegado a nivel infantil, juvenil y de adultos". 

Debe. dos. afirmó El catedrático detalló que se trata de un fenómeno al margen de edad, 

sexo y condición social, "porque drogadictos hay de todos tipos", pero advirtió que aunque 

en México también hay demanda en el vecino país del norte es mucho mayor. 

Recordó que -como parte de la Iniciativa Mérida- las autoridades estadounidenses no van a 

donar dinero, sino equipo y entrenamiento, y que México puede valerse de su capacidad 

financiera para enfrentar la lucha contra el narcotráfico. 

Los 350 millones de dólares que se aprobaron para aplicar dicha estrategia "son muchos 

millones de pesos, pero no son nada si se dice que el Estado mexicano, a través de sus 

diversas dependencias, gasta tres mil 900 millones de dólares al año", sostuvo. 

Entonces, calculó el especialista, "se puede cubrir reduciendo del presupuesto público, 

sueldos, gastos y honorarios de funcionarios". 

Incluso indicó que en esa batalla el Estado mexicano aún conserva capacidad de 

respuesta, y aunque se vive un equilibrio bastante inestable, debido a que los 

narcotraficantes están respondiendo con todo, falta implementar dos campañas 

fundamentales en la estrategia. 

Señaló que se requiere una campaña permanente contra la corrupción no sólo en las 

policías sino también en el Poder Judicial: jueces, magistrados, ministerios públicos. 

Falta asimismo una campaña permanente para localizar a los "lavadólares" o "lavapesos", 

dado que el circuito financiero es fundamental para la reproducción del crimen organizado, 

en particular del narcotráfico. 

Resulta increíble, reflexionó el investigador, que todo el dinero del narcotráfico sea "lavado" 
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a nivel de menudo o mayoreo en las ciudades fronterizas y no haya tocado al sistema 

financiero mexicano. 

Al retomar la estrategia impulsada por el gobierno federal, Piñeyro enlistó otras tres 

campañas que coadyuvarían contra esa lucha: una de participación social a través de 

policías comunitarios, de barrio o de condominio, que sea aplicada permanentemente. 

Una más de concientización del delito del consumo de drogas en medios de comunicación, 

escuelas, universidades y empresas; y una de rehabilitación, ya que hasta el momento el 

gasto gubernamental en ese rubro es simbólico a pesar de que la población de drogadictos 

va en aumento. 

El académico puntualizó que si disminuye la demanda de drogas a través de la 

rehabilitación y se reduce la demanda potencial mediante la prevención se restaría 

mercado al narcotráfico. 

NTX/JRR/DAP/NFOTO  
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13 "La soberanía no se negocia" 
Publication: D. de Yucatan - National  
Provider: Diario de Yucatan  
June 09, 2008  

 MÉXICO (Notimex). -- El gobierno mexicano debe mantener su firmeza para no permitir 

intervencionismo ni injerencia externa como pretende Estados Unidos por medio de la 

Iniciativa Mérida, manifestó el investigador José Luis Piñeyro.  

El experto en seguridad en México y América Latina de la Universidad Autónoma 

Metropolitana opinó además que falta aclarar si el gobierno mexicano rechaza cualquier 

condicionamiento, y si lo que pretende es que Estados Unidos también haga compromisos 

concretos a ser puntualmente verificados.  

Ello, expuso, porque el gobierno mexicano ha hecho cuatro demandas a Estados Unidos 

respecto al control del tráfico ilegal de armas y de los precursores químicos que se usan en 

la elaboración de drogas sintéticas.  

También ha pedido, agregó, que haya un control de los dólares que llegan a México para 

ser "lavados", y que esa nación reduzca su demanda como una manera de quitar mercado 

y poder al narco en su territorio.  

Principio básico El especialista explicó que la reciprocidad es un principio básico de 

cualquier relación entre estados, y en este caso también es aplicable.  

"Si Estados Unidos trata de imponer ciertas condiciones para la dotación de equipo y 
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entrenamiento, precisó, también debe hacerse corresponsable en serio, de tal manera que 

México pueda verificar en plazos concretos si cumple sus obligaciones en esos cuatro 

aspectos", puntualizó Piñeyro.  

Y es que, a su juicio, la demanda es un factor importante en el tema del narcotráfico. "No 

se puede pensar que sólo hay que atacar la oferta, pues la demanda es lo fundamental; 

nadie produce un bien o servicio que no tiene demanda", dijo.  

Entonces, reiteró, "no ha quedado claro si es un rechazo a todos los condicionamientos 

porque no hay reciprocidad de Estados Unidos, o si es un rechazo a los condicionamientos 

para pedir reciprocidad".  

Piñeyro admitió, sin embargo, que son ciertas las voces que en Estados Unidos señalan 

que la demanda de estupefacientes también está en México.  

"Ha crecido bastante: la tenemos en toda la geografía nacional, en todos los estados y 

todos los niveles", dijo.  

El catedrático subrayó que aunque en México hay demanda, ésta es mucho mayor en 

EE.UU.  

El experto recordó que, como parte de la Iniciativa Mérida, las autoridades 

estadounidenses no van a donar dinero, sino equipo y entrenamiento, y en ese caso 

México puede valerse de su capacidad financiera para enfrentarse al narcotráfico.  

INICIO 

14 Critica experto falta de combate a drogadicción en eu 
Publication: Notimex - National News  
Provider: Notimex  
June 12, 2008 (11:01)  

 México, 12 Jun (Notimex).- El investigador José Luis Piñeyro, del Departamento de 

Sociología de la UAM, cuestionó que en Estados Unidos no exista un proyecto para 

aminorar el consumo de drogas, mientras que para México se pretenda la llegada de 

armas y transportes de ese país junto con condicionantes de su gobierno. 

Detalló que las acciones establecidas por Estados Unidos se reducen a capturar a 

pequeños distribuidores y a drogadictos, incluso a cerrar algunos laboratorios, pero no 

llegan a los grandes capos ni establecen campañas para combatir la adicción y disminuir el 

consumo de drogas. 

El autor del libro "Seguridad nacional en México: ¨realidad o proyecto?", sostuvo que en el 

caso de México ésta es una guerra -como se le denomina en la actualidad- en la que es 

urgente dirigir las acciones al centro del problema e implementar otras tácticas. Destacó en 
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un comunicado que falta atacar el aspecto financiero relacionado con el narcotráfico, 

concretamente el lavado de dinero, que es básico para disuadir a cualquier organización 

criminal. 

También, agregó, es necesario encarar la corrupción pública y privada, pues no se ha 

señalado a políticos, civiles o empresarios como culpables de lavar dinero. 

NTX/JRR/PPS  
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15 El Cisen, inmerso en la ineptitud 
Publication: Forum Magazine  
Provider: Forum  
August 07, 2008  

 Patricio Cortés 

pcortesc@yahoo.com.mx 

* Está en manos de un mercadólogo * Infinita, la torpeza de Valdés Castellanos * Deberían 

correrlo por ignorante, no por espiar * En seguridad nacional prevalece una concepción 

policiaco-militar * El gobierno en turno manipula el concepto * Las amenazas: falta de 

soberanía alimentaria y energética * También la pobreza extrema y el desempleo * EUA, el 

peligro principal 

La seguridad nacional es una preocupación de cualquier país; sin embargo, su 

tergiversación ha causado todo tipo de atrocidades en el pasado. Hoy el Centro de 

Investigación y Seguridad Nacional (Cisen), parece completamente desorientado e incluso 

inoperante. 

Los escándalos de espionaje al Congreso de la Unión han envuelto al Cisen en la 

confrontación de poderes al grado de que la Comisión Permanente solicitó la renuncia de 

su titular Guillermo Valdés Castellanos (experto en encuestas). Juan Camilo Mouriño, 

secretario de Gobernación la negó. Sobre esta práctica, el especialista en seguridad 

nacional, Guillermo Garduño Valero, señala que de comprobarse esto "sería una soberana 

estupidez, la invasión de un poder hacia otro". 

Lo cierto es que el Cisen ha destacado por un trabajo no tanto de inteligencia, pues incluso 

ha subcontratado empresas privadas en asuntos delicados y se ha visto envuelto en 

escándalos políticos desde el sexenio pasado. 

Guillermo Garduño, visiblemente molesto, advierte: "El Cisen no está cumpliendo con su 

función. Está en manos de un mercadólogo. La torpeza de este señor, Guillermo Valdés, 
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es infinita y ha llevado a la institución a una situación sin salida. Primero, por decir que 

nunca se pone a indagar los servicios que contrata, lo cual es una reverenda estupidez. 

¿Cómo es posible que se pongan a contratar a una empresa que está buscando 

información que es válida para el Estado en lugar de que él mismo la esté consiguiendo? 

Segundo, que esté aplicando cuestionarios que pretendan que respondan los legisladores 

y lo haga con una torpeza infinita y lesione finalmente el interés de la institución". 

"Deberían de correrlo más que nada por estúpido y por ignorante, pero no por espiar. Le 

falta mucho para eso, para conseguir información. La información es la base de la toma de 

decisiones, pero este señor la confunde con anécdotas y eso es lo peor. Además que 

recuerde que al contratar a una empresa de particulares para conseguir información del 

Estado, esa gente también la va utilizar para su beneficio como la usa (Manlio Fabio) 

Beltrones, como la usó (Fernando) Gutiérrez Barrios cuando lo corrieron de Gobernación y 

desde ahí vendía información que había conseguido desde el mismo Estado". 

Sobre las denuncias del coordinador de los senadores priístas guarda escepticismo: "A 

partir de este momento ya se inició la lucha por el 2009, por el Congreso. Ellos están en 

este momento abiertamente en la línea de llegar y obtener la mayor notoriedad. 

Recordemos que el PRI busca tener mayoría en el Congreso, el PAN también, el PRD 

evidentemente tiene muy pocas posibilidades de carácter electoral. En este momento, bajo 

esta serie de circunstancias, el oportunismo de Beltrones es para negociar el acuerdo 

político de la reforma energética y las siguientes reformas que van a ceder, pero a un costo 

mucho más alto, en la medida que él se establecería como victima de algo que él mismo 

practicó cuando estuvo en Gobernación, que fue el espionaje fatídico porque hay 

desaparición de personas, como el verdadero (Mario) Aburto (presunto asesino de Luis 

Donaldo Colosio) al que sacó y entregó otro con otras orejas". 

Acota el concepto: "Por seguridad nacional estamos pensando necesariamente en un 

proyecto de Estado y no de gobierno. Por lo tanto atraviesa las perspectivas limitadas de 

los sexenios. Es la primera condición que tendríamos que establecer". 

"Ahora, cuando se habla de la seguridad del régimen estaríamos entonces en la noción del 

pasado, donde básicamente era entendida como la protección al presidente de la 

República, al régimen que encabezaba y se imponía sobre todos los demás poderes y al 

partido oficial. Como consecuencia a la camarilla del poder en turno", advierte. 

"Eso durante mucho tiempo se entendió como seguridad nacional y evidentemente tuvo un 
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costo altísimo, una enorme cantidad de gente desaparecida y además que fue 

aprovechada para las venganzas de los sujetos en turno", complementa. 

¿El actual Cisen trata de emular al que manejaba el viejo Partido Revolucionario 

Institucional? 

—No. En realidad el Cisen no tiene ni la décima parte de ese poder, aquél tenía archivos 

con información actualizada, incluso de la vida intima de cualquier mexicano que pudiera, 

en algún momento determinado, atravesarse en el camino. Hoy en día no tenemos una 

información fehaciente de las cosas. Tenía también, indudablemente, una injerencia en la 

vida política, la capacidad de desaparecer personas que hasta la fecha no han vuelto a 

aparecer. Por ultimo, la impunidad total del poder que los hacía prácticamente invisibles. 

Habría que reconocer que entre los supervivientes de esa clase política está 

indudablemente el senador Beltrones, quien fue secretario particular de Gutiérrez Barrios. 

Pero esto no se parece ni de broma, estos son malos aprendices de algo que no conocen. 

Cometen por eso estupideces y torpezas de toda naturaleza". 

¿La misma idea con menor capacidad operativa? 

—No, no alcanzan esa idea por una razón, estaba la guerra fría lo cual les permitía tener 

intercambio de información con la Agencia Central de Inteligencia. (CIA, por sus siglas en 

inglés). Recordemos que México era el principal centro de espionaje de toda América 

Latina, aquí estuvo el KGB (Comité de Seguridad del Estado soviético), los servicios de 

inteligencia cubanos y distintos órganos de carácter internacional dedicados al espionaje. 

Aquí mismo se tejieron una cantidad impresionante de operaciones como usted no se 

imagina. 

Entonces, eso daba mucho poder. 

—Hay quienes de ser agentes de inteligencia llegaron a ser presidentes de la República. El 

primero fue Adolfo Ruiz Cortines, indudablemente uno de los agentes confidenciales de 

Carranza de 1916 a 1920. Este personaje se mantuvo siempre como parte de la 

inteligencia nacional, lo cual le permitió desde ahí construir su ascenso. López Mateos fue 

parte también de la inteligencia, fue un agente infiltrado tanto en el Partido Comunista 

Mexicano (en sus orígenes en los años 20), como en el Vasconcelista y formó parte del 

grupo del coronel Serrano que controló al Senado en la Legislatura 1946-52, de la cual él 

formó parte. (Gustavo) Díaz Ordaz también estuvo en la agencia estatal de inteligencia y 

por supuesto Luis Echeverría. 
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"Yo le diría que en estas circunstancias los miembros de la verdadera inteligencia, los que 

se quedaron con los archivos (Malio Fabio Beltrones) acusan ahora a los que están por 

aprender a conseguir información para detectar amenazas", opina el doctor Guillermo 

Garduño. 

De forma didáctica explica las verdaderas amenazas a la seguridad nacional. De manera 

externa sigue siendo Estados Unidos, aunque no contamos con ninguna posibilidad real de 

defensa militar frente al gigante del norte. 

En cuanto a las debilidades internas, al lado del escaso desarrollo tecnológico, destaca: 

"Encontrar fuentes de energía alterna al petróleo. Es tal vez el más acuciante y que está 

operando a nivel mundial. Tenemos que mover esta nación para los próximos años y 

sabemos que el petróleo no será en este siglo el elemento central, tenemos un déficit muy 

importante de energía". 

Concluye con el diagnóstico: "Tenemos una clase política de ayer para problemas de hoy". 

Por su parte, el doctor José Luis Piñeyro, también especialista en seguridad nacional e 

investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), advierte: "Sigue 

prevaleciendo una concepción de seguridad nacional de corte policiaco-militar, de control 

de la población, no de satisfacción de las necesidades de la misma". 

"Los verdaderos retos no son los que aparecen en la prensa donde se pretende atemorizar 

a la población con respecto a la inestabilidad política provocada por partidos u 

organizaciones civiles, que esto cambia de coyuntura a coyuntura. Los verdaderos retos 

son la pobreza estructural, el desempleo masivo, la destrucción ecológica y el crimen 

organizado. Sería, también, que efectivamente se consumara la privatización de Pemex y 

que esto nos dejara en manos del saqueo nacional y trasnacional que se pretende hacer", 

expone. 

José Luis Piñeyro critica que se tome a la disidencia como amenaza a la seguridad 

nacional: "Es una manera muy parcial de enfocar las amenazas a la seguridad nacional, es 

tratar de criminalizar la disidencia, la protesta social. Se habló que el Cisen estaba 

espiando a los diputados. No sé que tiene qué hacer con un poder que se supone que es 

legal y legitimo. Hay un uso discrecional de las instancias de inteligencia para tratar de 

llamar la atención sobre situaciones de inestabilidad, pero que no amenazan la seguridad 

nacional. Se está confundiendo la seguridad del gobierno en turno con la seguridad de la 

nación o del Estado". 
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Añade: "El concepto ha sido muy manipulado por el gobierno en turno para decir que tal o 

cual situación es una amenaza para la seguridad nacional, porque va en contra de su 

proyecto, se pone entre dicho el Plan Nacional de Desarrollo. En tiempos de (Carlos) 

Salinas de Gortari se dijo que La quina y el sindicato petrolero eran una amenaza a la 

seguridad nacional porque era un sindicato que se iba a oponer a la creciente privatización 

de Pemex; en defensa de sus intereses gremiales, pero también por algunos antecedentes 

históricos de carácter nacionalista". 

Considera importante diferenciar entre un riesgo (amenaza potencial) y una amenaza a la 

seguridad nacional: "Cuando se habla de ciertos movimientos sociales de carácter 

regional, se manipula la cuestión de que es una amenaza a la seguridad nacional y en el 

mejor de los casos es un riesgo a la gobernabilidad de una entidad que normalmente no es 

democrática. Entonces se manipula para decir que tal o cual situación es una amenaza 

cuando es una situación que potencialmente puede llevar a una inestabilidad, pero no 

necesariamente local o nacional. Sobre Atenco se llegó a decir que era una amenaza 

cuando en realidad era un proyecto multimillonario en donde iba a haber grandes 

beneficiarios en la instalación de ese aeropuerto". 

¿Los poderes fácticos son una amenaza a la seguridad nacional? 

—Pues si, en el caso de los medios masivos de comunicación se habla de la existencia del 

cuarto poder. Un cuarto poder que puede chantajear al gobierno y al conjunto del Estado. 

Hay que recordar como se han invertido las cosas, hace un par de décadas Emilio 

Azcárraga Milmo señalaba que él era un soldado del PRI y ahora resulta que el partido de 

gobierno, el PAN o el PRI, son soldados de los medios de comunicación 

¿Y ponen en verdadero riesgo la seguridad nacional? 

—Lo ponen en la medida en que interfiere y contamina la contienda política, legal y 

legítima que realizan otros actores que no están de acuerdo con el status quo actual que 

es muy lamentable. Es decir: se considera en México una amenaza a la seguridad nacional 

aquellas situaciones políticas, económicas o de desastre natural que puedan superar la 

capacidad de respuesta del Estado mexicano. Bueno, pues yo creo que los medios de 

comunicación y la cúpula empresarial desde hace ya tiempo están retando al Estado". 

¿El Cisen está haciendo su trabajo? 

—En algunos casos está haciendo el trabajo que le imponía el régimen en turno, tratando, 

por ejemplo, de espiar a aquellos legisladores de oposición política que pudieran rechazar 
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diferentes reformas estructurales como la petrolera o laboral, y en ese sentido está 

actuando como un órgano de gobierno y no como un órgano de Estado. 

Propone: "El Cisen debería preocuparse por ver la creciente falta de soberanía alimentaría 

y energética, cómo aumentan los índices de pobreza y desempleo. Si bien, hasta ahora, el 

Estado tiene cierta capacidad de respuesta, pero no de solución, estas cuestiones son 

amenazas a la seguridad nacional en el sentido de que atentan contra la reproducción 

física o moral de grandes sectores de la nación". 

Critica: "El Cisen no ha estado funcionando adecuadamente porque medio se desmanteló 

en el sexenio de Fox, en el sentido de que burocracia profesional fue despedida y suplida 

por personas que no eran profesionales de la inteligencia y seguridad nacional. Hay un uso 

discrecional que hace el gobierno del Cisen para realizar actividades en asuntos que no 

atentan contra la seguridad de la nación, ni del Estado". 

Aunque no la principal, el narcotráfico constituye otra amenaza: "En los últimos cuatro o 

cinco años es evidente que se ha fortalecido y es una amenaza en términos de que 

representa un reto político-militar, de que ocupa parte del territorio nacional, de que disputa 

al Estado la legitimidad. Ningún Estado puede permitir autonomía territorial, política y 

militar de parte de ningún actor". 

INICIO 

16 La falta de oportunidades orilla a los jóvenes a delinquir, advierten expertos 
Publication: La Jornada Newspaper  
August 11, 2008  

 ■ La violencia es la segunda causa de muerte entre los hombres y la tercera entre las 

mujeres LAURA POY SOLANO Especialistas en seguridad nacional, educación y juventud 

alertaron sobre los riesgos de una sociedad que mantiene una relación “esquizofrénica” 

con sus jóvenes, a quienes, por una parte, considera la “mejor apuesta del futuro y, por 

otra, los percibe como la clase peligrosa que hay que controlar”.  

A lo anterior se suma el hecho de que los jóvenes, sin expectativas de futuro y en 

condiciones de marginación social, son presa fácil de la delincuencia. De hecho, cifras del 

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) revelan que 40 por ciento de los 

presuntos delincuentes del fuero federal y 49 por ciento del fuero común son jóvenes. De 

éstos, la proporción de varones de 15 a 29 años involucrados en un crimen federal es de 

41 por ciento, y 50 por ciento en actos de competencia del fuero común. Las mujeres 

representan 35 y 40 por ciento, respectivamente.  
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A esto se agrega que la segunda causa de muerte entre los hombres en este nivel de edad 

son las lesiones intencionales, de las cuales 68.9 por ciento fueron agresiones; mientras 

para las mujeres de 20 a 24 años de edad esta causa también ocupa la tercera posición 

por número de defunciones. Un reporte elaborado por el INEGI sobre los jóvenes revela 

que, si bien en la década de los noventa la población de 16 a 29 años juzgada por delitos 

cometidos representó entre 53 y 56 por ciento del total de delincuentes de esa década, ello 

se explica en gran medida porque “representan un alto porcentaje de la población mayor 

de 15 años”.  

Agrega que la distribución porcentual de los delincuentes crece rápidamente entre el grupo 

de 16 a 17 años hasta el de 20 a 24 años, y luego comienza su descenso entre los grupos 

de mayor edad.  

Sin embargo, destaca que sólo 3 por ciento de los delitos cometidos en la década pasada 

fueron perpetrados por jóvenes de 16 a 17 años; en la mayoría de edad se incrementan a 

10 por ciento entre los 20 y 24 años, llegan a 25 por ciento entre los 25 y 28 años y 

descienden a 19 por ciento al llegar a los 29.  

De acuerdo con la visión que los expertos tienen sobre esta problemática, a pesar del 

incremento en las estadísticas delictivas que involucran a jóvenes “no percibimos como 

sociedad que también es resultado de las condiciones que enfrentan como grupo social al 

que le estamos negando acceso a la educación, a un empleo digno, a buena calidad de 

vida y a espacios de convivencia con sus pares, sin segregarlos por clase social”.  

José Luis Piñeyro, experto en seguridad nacional de la Universidad Autónoma 

Metropolitana, afirma que un indicador de que la “juventud no tiene expectativas es ver 

rostros de jóvenes de 20 a 30 años en fotos de narcoejecutados, gatilleros o integrantes de 

bandas delictivas, que ingresan a las filas del crimen organizado en todas sus facetas y no 

sólo en el narcotráfico”.  

Los jóvenes sin expectativas de futuro y en condiciones de marginación social, señala, “se 

han convertido en presa de la delincuencia, porque no hay que olvidar que en México más 

de 50 millones de personas viven en la miseria, y con 0.5 por ciento de ellos que se 

dedique a la delincuencia hay una enorme ejército de reserva para alimentar al narco y a 

criminales de cualquier tipo”.  

Por su parte, José Antonio Pérez Islas, especialista en identidades juveniles y catedrático 

del Instituto de Investigaciones sobre las Universidad y la Educación (IIUE) de la UNAM, 
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explica que en “periodos de crisis económica como el que vivimos, los delitos con 

participación de jóvenes se incrementan. En gran medida porque son usados por el crimen 

organizado, que detecta en la juventud el eslabón más débil en la sociedad”.  

Las prácticas delictivas entre los jóvenes, agrega, “están muy vinculadas con la falta de 

oportunidades y una creciente desigualdad, pero también con un sistema capitalista donde 

la valoración de la fuerza de trabajo ya no está en función de las habilidades y 

conocimientos educativos. Ahora enfrentamos una nueva valoración en la cual el factor de 

riesgo es central, en la que si yo arriesgo más puedo ganar más”.  

Retos y riesgos De acuerdo con las estadísticas oficiales, 27.3 por ciento de la población 

en México son jóvenes de 15 a 29 años, es decir, 29.1 millones de personas. De ellos, 14.9 

millones son económicamente activos, lo que representa 33.1 por ciento a escala nacional. 

En promedio tienen 9.6 años de escolaridad y representan sólo 5.7 por ciento de la tasa de 

defunciones en el país.  

Sin embargo, también enfrentan importantes desventajas como el rezago educativo, pues 

30.8 por ciento no han logrado concluir su educación básica, 2.3 por ciento son 

analfabetos, mientras 6 por ciento no han concluido la primaria, 10.8 por ciento tienen 

incompleta la secundaria y sólo 15 por ciento han cursado algún grado de educación 

superior.  

A esto se suman las condiciones de empleo, pues de los casi 15 millones de jóvenes que 

trabajan, 10.9 millones son empleados -en su mayoría en el sector de servicios y comercio-

, 1.6 millones son trabajadores no remunerados, 1.2 millones trabajan por su cuenta, 

mientras sólo 180 mil son considerados empleadores, es decir, 1.3 por ciento del total de 

personas de 15 a 29 años que laboran.  

La Encuesta Nacional de Juventud 2005 revela que de los jóvenes que laboran 58.3 por 

ciento no cuentan con un contrato laboral, a pesar de trabajar más de 40 horas, a lo que se 

agrega una percepción económica que no supera, en promedio, los tres salarios mínimos.  

Ante un escenario en el cual el mayor porcentaje de deserción escolar se inicia entre los 16 

y 17 años, edades en las que también se detecta mayor actividad delictiva en los menores, 

la falta de espacios educativos, ante un incremento creciente del número de jóvenes no 

aceptados en las instituciones públicas de educación superior del país, “los está llevando a 

un callejón sin salida en el cual simplemente se les ignora o se les criminaliza”, destaca 

Hugo Casanova, catedrático del IIUE.  
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INICIO 

17 Advierten académicos relación entre pobreza y criminalidad 
Publication: El Mexicano  
Provider: Organización Editorial Mexicana  
August 12, 2008  
Prensa Latina  

 Ciudad de México.- El alza de la violencia en el país está estrechamente ligada a los altos 

índices de pobreza y marginalidad que caracterizan a la sociedad, advirtieron académicos 

del país.  

Los jóvenes sin expectativas de futuro y en condiciones de marginación social son presa 

fácil de la delincuencia, opinó José Luis Piñeyro, experto en seguridad nacional de la 

Universidad Autónoma Metropolitana.  

Tras recordar que en el país más de 50 millones de personas viven en la miseria, 

consideró que sólo con oportunidades de empleo y de educación dejarán de nutrirse de 

fuerza joven las bandas del crimen organizado.  

Asimismo José Antonio Pérez, catedrático de la Universidad Nacional Autónoma de México 

(UNAM), señaló que en períodos de crisis económica los actos delictivos con participación 

de jóvenes se incrementan por constituir ese segmento el eslabón más débil de la 

sociedad.  

Según datos del Instituto Nacional de Estadísticas, en más del 50 por ciento de los delitos 

cometidos están involucrados varones entre 15 y 29 años de edad 

INICIO 

18 Proponen crear consejo ciudadano de seguridad 
Publication: Notimex - National News  
Provider: Notimex  
August 20, 2008 (18:55)  

 México, 20 Ago (Notimex).- La reunión del Consejo Nacional de Seguridad debe incluir la 

creación de un consejo ciudadano de seguridad, señalaron los investigadores de la 

Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), Guillermo Garduño y José Luis Piñeyro. 

Los profesores universitarios consideraron que ese sería un eje rector de la estrategia 

nacional contra la delincuencia organizada, además de que son necesarios cambios 

radicales en las corporaciones policiacas, en el Poder Judicial y en el sistema penitenciario. 

Garduño Valero explicó que el consejo ciudadano propuesto tendría, entre sus acciones, 

vigilar a los órganos de seguridad pública del país, así como tener capacidad de señalar 

fallas en la materia, de acuerdo con un comunicado de la UAM. 
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Esta estrategia, resaltó, debe establecer acciones como una depuración de los recursos 

policiacos del país, para evitar que "delincuentes comunes estén en las corporaciones de 

policía". 

Propuso integrar un sistema de coordinación institucional entre las corporaciones 

policiacas en los niveles federal, estatal y municipal, porque ahora guardan tal autonomía y 

hermetismo "que se vuelven incompatibles entre sí y terminan en rivalidad entre ellos". 

Destacó que "es urgente la profesionalización de la policía, como un elemento de 

inteligencia, de investigación, se tienen que deshacer aquellas mafias que hay dentro del 

aparato policiaco, las cuales son verdaderas hermandades". 

También consideró indispensable depurar el aparato judicial, y destacó la necesidad de 

garantizar la transparencia en el manejo de los fondos destinados a la seguridad pública. 

Piñeyro resaltó que es fundamental generar mecanismos de participación ciudadana con 

capacidad para evaluar si se logran los objetivos planteados en cualquier estrategia contra 

la delincuencia y no sólo "medidas de carácter técnico-administrativo". 

Afirmó que debe depurarse el sistema penitenciario, para que los centros de readaptación 

dejen de ser "universidades del crimen". Además, propuso una campaña nacional que 

estimule la participación ciudadana para la prevención de delitos que sensibilice a la 

población sobre los riesgos que entraña el participar en el narcotráfico, el lavado de dinero, 

el contrabando o secuestro. 

Los especialistas de la UAM destacaron la importancia de implementar políticas 

encaminadas a crear empleo y reducir los índices de pobreza en el país. 

INICIO 

19 "Ataque en morelia busca que población no participe contra el crímen" 
Publication: SUN - National News  
Provider: El Universal  
September 18, 2008  

 MÉXICO, D.F., septiembre 18 (EL UNIVERSAL).— El ataque del pasado 15 de septiembre 

en el centro de la ciudad de Morelia, durante la celebración del grito de Independencia y 

que dejó siete muertos y 132 heridos, busca aterrorizar a la población para que esta no 

participe activamente con el gobierno en el combate al crimen organizado, además de 

mostrar al Estado como vulnerable frente a estos actos, indicó José Luis Piñeyro, analista 

de EL UNIVERSAL. El especialista recordó que hasta este hecho, la narcoviolencia 

buscaba aterrorizar indirectamente a la población mediante decapitaciones y mensajes, 

entre otros.  
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Durante un foro organizado por EL UNIVERSAL.com.mx, Piñeyro calificó de inédita la 

escalada de violencia en México y dijo que si no se detiene podría dar su siguiente paso a 

un magnicidio, como atentar contra un gobernador, un senador, un presidente municipal o 

contra el mismo Presidente de la República. En opinión del analista, la estrategia del 

presidente Felipe Calderón para combatir la oleada de violencia “adolece en sus tácticas 

pues privilegia el carácter represivo sobre el preventivo, además de que se subestimó la 

capacidad de respuesta de la delincuencia organizada, afirmó. “Se necesita un cambio 

radical en la estrategia anticriminal y un cambio en la política económica y social para con 

estas dos últimas restar base de apoyo social al crimen organizado entre ciertos sectores 

de la juventud y sectores empobrecidos”, dijo.  

Opinó que a la estrategia gubernamental del combate al crimen organizado falta fomentar 

la participación ciudadana en el combate al crimen organizado, además de acompañar la 

estrategia anticriminal con una política económica que genere empleos y que combata 

realmente la pobreza millonaria que tenemos en México. Guerra contra el narco, destinada 

“al fracaso” Para José Luis Piñeyro, la guerra declarada contra el narcotráfico es una 

“guerra condenada al fracaso” porque esta guerra no se ha ganado en ningún país. “Lo que 

puede lograrse es reducir el poder económico, bélico, cultural y social del narcotráfico y en 

general del crimen organizado”, aclaró. Indicó que es por ello que algunos sectores 

académicos y políticos consideran que la forma más eficiente de restar poder al 

narcotráfico es legalizar ciertas drogas acompañada de campañas permanentes de 

rehabilitación de drogadictos y de prevención del consumo de estupefacientes de forma tal 

que disminuya la oferta o producción de drogas. Sin embargo, lamentó que no haya 

gobernantes que planteen la legalización, además de que esto requiere que dicha 

legalización se llevara a cabo más allá de nuestras fronteras, a lo cual se opone Estados 

Unidos./AJH EL UNIVERSAL/AAANNNNN  

INICIO 

20 Lo Peor Que Le Puede Pasar Al País: Tener Una Prensa Arrodillada 
Publication: El Financiero - Newspaper  
Provider: El Financiero  
September 24, 2008  

 Si buena parte de la realidad cotidiana se configura con palabras, ésta, nuestra realidad 

mexicana, va siendo obligada a adquirir límites cada vez más estre- chos. A donde se mire, 

se escuche o se vea lo que aparece es traficantes, policías, narcos, militares, capos, 

seguridad, carteles, decapitados, secuestros, vio- lencia, drogas, aprehensiones, 
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ejecuciones, tortura, deserciones, muerte, terror... 

No sólo los puestos de diarios y revistas, los canales de televisión, las estaciones de radio 

y los sitios de Internet, sino hasta las librerías exhiben día con día, en todas las ciudades 

del país, estas y otras palabras similares que salen, sobre todo, de boca o de manos de 

políticos, de periodistas, de lectores de noticias, de escritores. De ahí viajan a la 

conversación cotidiana, a la anécdota, a la preocupación y, como se dijo, establecen una 

realidad que parece más sólida conforme el tiempo transcurre. 

Y no nada más porque pareciera que los hechos tratan de rebasar ya cualquier ficción 

imaginable, también porque las palabras que se emplean para describir esta realidad, para 

narrarla, para saber de ella, estudiarla, criticarla y probablemente alterarla, se usan más 

para exagerarla, para sacar ventaja política, para mentir y engañar, para obtener jugosas 

ganancias, y hasta para justificar negligencias, indolencias, corrupción, sobornos. Las 

novedades editoriales del momento dan cuenta de todo esto. 

Rompecabezas 

De un jalón, en el suplemento de libros "Hoja por Hoja" de este mes, el periodista de 

investigación José Reveles revisa nada menos que cinco -así se anota- "narcolibros", cada 

uno de distinto género: La Reina del Pacífico y otras mujeres del narco, de Víctor 

Ronquillo; Maquiavelo para narcos / El fin justifica los miedos, de Tomás Borges; El cartel 

de Juárez, de Francisco Cruz; El enemigo en casa / Drogas y narcomenudeo en México, 

de Jorge Fernández Menéndez y Ana María Salazar Slack; y La Reina del Pacífico / Es la 

hora de contar, de Julio Scherer García. Los tres primeros publicados por Planeta, los otros 

dos por Taurus y Grijalbo, en ese orden. 

 

A pesar de que se habla de cinco libros, escribe Reveles, éstos no alcanzan para armar el 

rompecabezas del tráfico de drogas en México. Son cinco libros, eso sí, elaborados al calor 

de una coyuntura que pareciera obligar a la sociedad mexicana (ayuna de información 

oficial confiable) a estar informada de todo lo que roza a la delincuencia organizada y a su 

intrusión abrupta en la vida cotidiana. 

-Son libros de oportunidad, de momento, libros que si salen ahora van a vender más que si 

salen dentro de dos años -dice José Reveles a EL FINANCIERO-. En este sentido, algunos 

son muy poco cuidados, sin profundidad. En otras palabras, son como la llamada cumbre 

de seguridad de hace unos días en Palacio Nacional, donde al calor del secuestro y la 
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muerte del hijo del señor Fernando Martí se reúne la República y se escucha el reclamo de 

organizaciones familiares de clase media y clase alta del círculo íntimo de los poderosos 

que sienten afectados sus intereses. 

En "Hoja por Hoja", por ejemplo, Reveles afirma que Víctor Ronquillo, en La Reina del 

Pacífico y otras mujeres del narco, tiene ocho historias que revisten una capacidad 

narrativa superior a aquella relacionada con Sandra Ávila Beltrán. En el primer capítulo del 

libro, dedicado a "la Reina", Ronquillo, según Reveles, francamente pergeña letras de 

emergencia, pues se muestra elaborado de prisa y adosado a textos más redondos. 

-Como lector -agrega José Reveles en nuestra charla- puedo advertir que el texto sobre la 

Reina del Pacífico está hecho de prisa, mal elaborado. Y como los otros son buenos, 

deduzco que los tenía guardados y en determinado momento dijo "meto uno más sobre la 

Reina del Pacífico y ya está el libro". 

Pero Julio Scherer y su libro no estarían lejos de eso, pues aunque nuestro colega de EL 

FINANCIERO, José Reveles, escribe que en la entrevista que Scherer le hace a Sandra 

Ávila Beltrán aporta otra vez la miga periodística, el olfato para localizar las pistas del 

submundo de corrupción e impunidad que se codea con la cotidianeidad de todos los 

mexicanos, se excede, nos cuenta, al incluir una lista enorme en la que hace un recuento 

de los bienes que presuntamente le han sido incautados a la Reina del Pacífico. 

-¡Se lleva 17 páginas! Es como si tratara de llenar los pliegos necesarios para publicar un 

libro -dice Reveles-. Y no digo que esté mal que se aproveche la coyuntura para vender 

este tipo de impresos, lo que critico es que la mayoría de los que trato en "Hoja por Hoja" y 

otros tantos que han aparecido no abordan con profundidad el tema del narcotráfico y la 

violencia. 

No son trabajos como los que han hecho periodistas o investigadores tipo Marco Lara 

Klahr en Hoy te toca la muerte / El imperio de las Maras visto desde dentro (Planeta), 

donde narra lo que recorrió, lo que vio, lo que conoció de cerca; tampoco se parece a la 

investigación académica profunda que hizo Luis Astorga en Seguridad, traficantes y 

militares (Tusquets), o a los libros que han publicado José Luis Piñeyro (Seguridad 

Nacional en México / ¿Realidad o proyecto?, Ediciones Pomares), Alejandro Gutiérrez 

(Narcotráfico, el gran desafío de Calderón, Planeta), Pedro Peñaloza (¿Castigo sin 

prevención? La crisis del modelo de seguridad pública en México, Porrúa), Ricardo Gluyas 

Millán (Ganancia ilícita / Prevención contra el lavado de dinero, Inacipe), Francisco Cruz (El 
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cartel de Juárez, Planeta) o Gustavo Bolívar Moreno (Sin tetas no hay paraíso, Grijalbo), 

que a pesar de ser, este último, una novela, tiene como base un buen trabajo periodístico. 

Las mesas de novedades de las librerías cargan textos que dicen tratar el tema de la 

violencia, el delito, el narcotráfico y la seguridad en México, pero gran parte de ellos sólo 

son abono de esto que los editores de "Hoja por Hoja" llaman de forma atinada el 

desafinado pero estridente coro de violencia que aturde a nuestro país. 

Marco Lara Klahr decía hace poco, al periodista Víctor M. Sámano Labastida, que los 

medios y los periodistas hemos sido predominantemente acomodaticios, pues hemos sido 

fácilmente instrumentalizados y olvidamos nuestra responsabilidad personal y social frente 

a la comunidad. Los medios, aseguraba, juegan un papel fundamental en la percepción de 

la violencia y en la promoción de una cultura de la legalidad y de los derechos humanos. 

-Cuando los periodistas tratamos los fenómenos de violencia con las lógicas industriales de 

la nota roja -dice Marco Lara Klahr-, no solamente estamos reflejando o mediando la 

realidad, estamos también incorporando una serie de componentes de orden ideológico. O 

sea, nuestro papel no es tan neutro como nos gusta creer y hacerle creer a los demás. Los 

periodistas (editores, reporteros, directores y dueños de medios) nos enfocamos en 

presentar una parte de la realidad, desdeñando toda la otra realidad, especialmente al 

darle sobreexposición mediá- tica a los actores más violentos, haciendo invisible en los 

hechos a los actores que proponen vías alternas al recurso de la violencia. 

¿Dónde están, por ejemplo, en las mesas de novedades los libros que documenten 

seriamente el lavado de dinero, la protección policiaca al crimen organizado, los vínculos 

entre políticos mexicanos de alto nivel y los narcotraficantes, la corrupción en todos los 

ámbitos de gobierno, la relación entre la cada vez más creciente falta de oportunidades 

educativas, laborales y de desarrollo humano para la mayoría de la población, la inmensa 

riqueza de unos cuanto y el crecimiento indiscriminado del delito? 

-Esto es una muestra -dice Lara Klahr, quien coordina el proyecto "Violencia y medios" del 

Instituto para la Seguridad y la Democracia- de que por presentar lo estridente que está 

ocurriendo perdemos el contexto; es decir, presentamos la parte como el todo. En este 

camino, lo que hacemos es favorecer a quienes quebrantan derechos humanos. Al retratar 

los sucesos de la seguridad pública y la justicia penal, lo que hacemos es presentar a los 

ciudadanos como culpables, aceptando y legitimando que sea una institución de 

procuración de justicia o de seguridad pública las que determinen la culpabilidad de las 
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personas. Estamos favoreciendo juicios ilegales al presentar a personas que son 

imputadas o denunciadas por un cargo de orden penal como culpables, sin que su 

culpabilidad o inocencia haya sido determinada antes por un juez. Esto, dentro de la 

sociología de la comunicación, se conoce como un juicio mediático. No nos importa si 

después de señalar a la gente como culpable es absuelta por un juez. Nos da lo mismo. 

La justificación que suele encontrarse a ello por parte de la prensa y los escritores es que 

se vuelve muy difícil conocer la versión de quienes forman parte del crimen organizado o 

de quienes han sido detenidos tras la labor del ministerio público y están sometidos a un 

proceso penal. 

-Claro que es difícil -dice Marco Lara Klahr-, ¡pero si no puedes tener su versión al menos 

no los linches! Descríbelos: vete a buscar evidencias periciales. No digas: son malos, 

abusan. Si no quieren hablar tampoco hay problema, tienen derecho a la privacidad. Pero 

no, lo que los periodistas hacemos es legitimar a actores autoritarios, como la PGR. Al 

hablar de detenidos e imputados como culpables quebrantamos sus derechos a la imagen, 

a la dignidad, al honor, a la protección de datos personales, al debido proceso y al principio 

de presunción de inocencia. 

Otro rasgo de muchos de los materiales que la prensa nacional y las editoriales están 

produciendo en México en torno a la delincuencia organizada es que, como plantea la 

teoría de los definidores primarios, frente a una coyuntura de interés público dada, hay 

actores sociales que imponen su versión de los hechos. El periodismo que llamamos de 

investigación lo que ofrece como principio son filtraciones. 

-Estos actores pueden imponer su versión porque tienen los recursos del Estado, 

económicos o de la violencia para hacerlo: acomodan la realidad a sus intereses 

institucionales o criminales. El problema con el periodismo que estamos haciendo y que 

llamamos de investigación es que presenta filtraciones o trozos de expedientes sin 

advertirle a las personas que se está reproduciendo la voz de sólo una de las partes. 

Muchos de los periodistas que hacen esto como práctica cotidiana es porque tienen 

excelentes relaciones con fiscales, con agentes del ministerio público, con procuradores, 

quienes les dan acceso a expedientes. Y así como el imputado puede mentir y declarar 

que es inocente aunque no lo sea, el fiscal también lo puede hacer. Además, no olvidemos 

que estamos en un país donde el aparato de administración y procuración de justicia está 

absolutamente paralizado, es por completo ineficaz. México es un país donde una persona 
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que comete un delito tiene apenas 4 por ciento de probabilidades de ser castigada, de que 

se le imponga una pena. 

¿Enemigo del Estado? 

El hombre que fue impuesto como presidente en México gusta de regodearse hablando 

cada vez que le es posible de una guerra frontal, decidida, a muerte contra el crimen 

organizado, en especial contra el narcotráfico, al que le llama ya "enemigo del Estado". Y la 

prensa reproduce esas palabras. Y la sociedad se ríe, se enoja, se indigna, le cree o de 

plano ignora esta verborrea a la que recurren también gobernadores, presidentes 

municipales, congresistas y autoridades civiles, policiacas y militares de todos los niveles y 

de todos los partidos políticos. Los libros no son la excepción y son pocos los que 

cuestionan o contextualizan el discurso oficial. Uno de los que sí lo hace es Seguridad, 

traficantes y militares, del académico sinaloense del Instituto de Investigaciones Sociales, 

Luis Astorga. 

De entrada, por ejemplo, Astorga señala que cuando comúnmente se habla de la 

inseguridad, la gente alude en gran parte al tráfico de drogas al menudeo, aunque no haya 

constancia empírica de esto, sino que responde a una ocurrencia de algunos funcionarios o 

de algunos políticos. 

-Por eso -señala-, el término "seguridad" es polisémico. Pasamos del sistema de partido de 

Estado donde la seguridad era la seguridad del Estado y las instituciones de seguridad 

procuraban la permanencia y la reproducción de este tipo de sistema, a un esquema de 

competencia entre partidos, de alternancia en el poder, de transición democrática. Por lo 

que muchos asuntos no han sido reflexionados, entre ellos lo que significa la seguridad del 

Estado. Lo que evidencia una falta de cultura política por parte de los dirigentes, quienes 

han sido incapaces de asumirse, cuando son oposición institucionalizada, como parte del 

Estado. Por lo tanto, no ha sido articulada una política de seguridad de Estado, donde se 

marcarían los lineamientos consensuados que le darían una idea más precisa a la gente 

acerca de lo que es la seguridad. 

La mayor parte de los trabajos publicados sobre el combate al narcotráfico, a grupos de 

narcotraficantes o a traficantes determinados deja de lado el tema de la militarización del 

país, sus consecuencias y, sobre todo, las razones a las que responde. Dice Luis Astorga: 

-La presencia de los militares en el combate al narcotráfico no es una decisión autónoma 

del gobierno mexicano. Eso se pierde en las notas de los medios. Da la impresión de que 
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México vive aislado al resto del planeta y que lo que sucede aquí es porque se le ocurrió a 

Calderón. La presencia de los militares en el combate al narcotráfico responde a una lógica 

de seguridad nacional impuesta por Estados Unidos a México. Entonces, en este esquema 

la participación de las fuerzas armadas va a ser cada vez más creciente. Le guste o no a 

mucha gente. A quien le correspondería poner límites es al Congreso. Pero ni por asomo lo 

piensa. Por el contrario, hay un apoyo de casi todas las fuerzas políticas a este esquema 

de seguridad. No hay ningún partido político que esté presentando iniciativas radicalmente 

distintas. No hay siquiera un calendario para retirar a las fuerzas armadas del papel que 

están jugando actualmente. A nadie se le ha ocurrido decir que cuando las instituciones 

civiles se consoliden, se retirará a las fuerzas armadas de las labores policiacas. 

A nadie, es cierto. Y lo grave es que los periodistas no parecen interesados en preguntar 

con insistencia: ¿cuándo sucederá eso?, ¿dónde están los proyectos, los estudios, las 

investigaciones, las metas reales y sustentadas de la autoridad para cambiar el panorama, 

acabar con la impunidad y regresar a los militares a las tareas que constitucionalmente les 

corresponden? 

Gustavo Bolívar Moreno, autor del libro Sin tetas no hay paraíso -una novela sustentada en 

un trabajo periodístico en donde se muestra la vida de adolescentes colombianas 

fascinadas con obtener dinero prostituyéndose con los traquetos (narcos) locales-, dice que 

en Colombia, su país, la prensa jugó un papel muy importante para disminuir la brutal 

violencia que mostraron durante décadas las bandas de narcotraficantes como los 

llamados carteles de Cali y de Medellín. 

-Colombia -dice- tuvo la fortuna de tener una prensa valiente. Eso ha sido aquí definitivo. 

Porque cuando un Estado corrupto tiene complicidad con la prensa, olvidémonos de 

mejorar las cosas por siglos. La verdadera revolución para acabar aquí con todos estos 

flagelos de violencia ha sido hecha por la prensa. Tenemos una prensa independiente que 

empezó a cuestionar a personajes que eran intocables. Desde luego hubo que pagar un 

precio al comienzo: periodista que hablaba, periodista que mataban. Pero en lugar de 

amedrentarnos y disminuir, ese coro creció. Y ya no era un periodista el que hablaba y 

denunciaba, sino decenas, cientos; hasta que ya no se volvieron a meter con nosotros. 

Uno puede hablar aquí de quien sea, claro, para eso hay que tener pruebas de lo que dice. 

La manguala entre militares, políticos, policías y narcotraficantes duró muchos años 

produciendo mucho dinero para los primeros, y mucho poder para los últimos. 
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En Colombia, dice José Reveles, hay casi una treintena de excongresistas presos por sus 

ligas con narcotraficantes. Miles de militares y policías fueron separados de sus cargos por 

brindar protección a narcos. Pues desde luego que el narcotráfico no podría existir en la 

medida en que existe si no contara con la complicidad de las auotoridades. 

-En Colombia, a finales de los ochenta, se publicaron varios libros que aclararon muchas 

cosas -dice Gustavo Bolívar Moreno-. El director del diario El Espectador, Guillermo Cano, 

fue el primer hombre que empezó a hablar de la amenaza de una clase emergente muy 

poderosa y de dudosa reputación. A él lo asesinaron saliendo del diario, pero no les bastó 

con eso sino que volaron todo el periódico con un carro bomba. Eso, en vez de amedrentar 

a la prensa, lo que hizo fue envalentonarla. Hace dos años estuve en México y déjeme 

decirle que lo que vi fue una prensa temerosa. Lo tengo que confesar. Uno está 

acostumbrado aquí a señalar con bases y a hablar muy fuerte porque uno ya sabe que 

somos un coro grande. Pero allá, no los culpo, hallé una prensa temerosa. Hay mucho 

miedo. Y eso es lo peor que le puede pasar a un país: tener una prensa arrodillada.  

INICIO 

21 Calderón se lanzó sin bases a combatir al narco, dicen expertos en seguridad 
nacional 
Publication: La Jornada Newspaper  
September 29, 2008  

 JESÚS ARANDA El gobierno de Felipe Calderón inició la llamada “guerra contra el 

narcotráfico” sin un trabajo de inteligencia militar y civil suficiente “para no andar dando 

palos de ciego”, además de que no previó “la dimensión tan violenta de la respuesta por 

parte de los traficantes de drogas”, sostienen especialistas en temas de seguridad 

nacional, quienes agregan que la autoridad federal tampoco evaluó el grado infiltración y 

corrupción de las policías por el crimen organizado.  

Si desde los gobiernos de Ernesto Zedillo y Vicente Fox la situación de la seguridad y la 

falta de capacidad de los órganos de inteligencia militar y del Centro de Investigación y 

Seguridad Nacional se dejaron crecer. “No veo con qué instrumentos se lanza el presidente 

Calderón a una guerra total, si el Estado no había reformado la regulación y operación de 

los órganos de seguridad, y si además “su mandato no gozaba de incuestionable 

legitimidad”, señala Abelardo Rodríguez Sumano, investigador del Centro de Estudios 

sobre América del Norte de la Universidad de Guadalajara.  

Raúl Benítez Manaut, miembro del Instituto de Investigaciones Sociales de la Universidad 

Nacional Autónoma de México y conferencista en Estados Unidos, señala que es evidente, 
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también, la falta de un sistema confiable de contrainteligencia, capaz de prever la evolución 

de delitos de más alto impacto en el país. Menciona que en tanto no se modifique el 

modelo de mando de las corporaciones, que pase de un sistema vertical a uno horizontal, 

prevalecerá la falta de coordinación y colaboración entre la Policía Federal Preventiva y la 

Agencia Federal de Investigación con las corporaciones estatales y municipales.  

José Luis Piñeyro, académico de la Universidad Autónoma Metropolitana, quien ha 

impartido cursos en el Colegio de Defensa y el Centro de Estudios Superiores Navales, 

señala que en las actuales condiciones difícilmente se cumplirá el compromiso de 

funcionarios federales de que para antes de que termine el sexenio habrá una estructura 

policiaca en la que sean corporaciones civiles y ya no las fuerzas armadas las que lleven el 

peso principal del combate al crimen organizado.  

Aunque tampoco servirá de mucho contar con una institutición federal confiable “si no hay 

un saneamiento de las policías estatales y municipales, y sin un control permanente de la 

policía nacional, añade Benítez Manaut por separado.  

“Dudo que al finalizar el sexenio las policías estén listas en los municipios del país para 

encarar una amenaza que puede cooptarlos. Además de que la seguridad pública debe 

estar ligada a la seguridad nacional, desde un marco de jerarquías y prioridades, y la 

misión final de ambas debe ser preservar la seguridad colectiva y el patrimonio de la 

ciudadanía, “lo que no ocurre”, apunta Rodríguez.  

Benítez Manaut subraya que la construcción de una policía federal pasa necesariamente 

por sistemas estrictos y permanentes de control de confianza externa e interna, de 

vigilancia de sus cuentas bancarios y situación patrimonial.  

Sin embargo, advierte que entre más centralizado esté el mando policial, mayores deberán 

ser los controles sobre sus mandos.  

Piñeyro apunta que la participación del Ejército contra el narcotráfico afecta la moral y la 

imagen pública de los soldados, pues los señalamientos de abusos o de corrupción en su 

contra impactan negativamente en su moral.  

“Si se la acusa sin razón, la tropa se desmoraliza”, lo mismo ocurre si ve que sus mandos 

están coludidos con el crimen. Lo deseable es que las fuerzas armadas se dediquen a sus 

labores constitucionales.  

Rodríguez Sumano apunta que “lo peor que pudiera suceder es que a los militares se les 

perdiera la confianza y se les equiparara con una policía corrupta”. Eso debe evitarse a 
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toda costa, subraya.  

Además, apunta Benítez Manaut, como el combate al narco es un punto central de la 

Iniciativa Mérida, resulta que la Secretaría de la Defensa Nacional, al recibir equipo militar y 

armamento, deberá adoptarse a esta nueva situación en la que el gobierno de Estados 

Unidos, organizaciones no gubernamentales y el Congreso de ese país, verifiquen el uso 

de ese equipo.  

Los generales tendrán que acostumbrarse a esa situación, apuntó, lo cual para muchos 

significa violación a la soberanía nacional, mientras que hay quienes consideramos que 

esta etapa de colaboración es el resultado de la creciente interactividad en la que las 

agendas de seguridad de Estados Unidos y de México son y serán cada vez más 

interdependientes.  

INICIO 

22 Con Un Monopolio Policiaco, Aumentan Riesgos De Corrupción 
Publication: El Financiero - Newspaper  
Provider: El Financiero  
October 24, 2008  

 ¿Qué se puede esperar de una policía nacional con esa vocación represora?, insistió 

Rosario Ibarra a la pregunta respecto a la proyectada unificación de las corporaciones. 

Policía única igual a corrupción y a represión únicas, apuntó. 

La supercentralización de los mandos policiales -dijo a EL FINANCIERO José Luis Piñeyro, 

experto de la Universidad Autónoma Metropolitana- puede llevar a niveles más altos la 

corrupción. "Si el narco penetra esa estructura única, vamos a estar peor que hoy". 

Otro estudioso del tema, Luis Astorga, de Investigaciones Sociales de la UNAM, no ve mal 

que se dé fin a la actual falta de coordinación entre las policías; pero propone que haya 

contrapesos, rendición de cuentas, transparencia, para que no se generen feudos 

intocables en esta nueva policía. 

Las iniciativas de ley ya no se aceptan tal cual las envía el Ejecutivo, como en la época del 

autoritarismo priista. Los legisladores tienen mucho qué decir, pueden ofrecer una 

contrapropuesta para un rediseño institucional de las policías. Las fuerzas políticas pueden 

establecer mecanismos de control para que no haya una policía autoritaria en épocas de 

transición, sugiere. 

Ernesto López Portillo es director fundador del Instituto para la Seguridad y la Democracia 

(Insyde), y observa un gran peligro: que esta superestructura policial anule o deje muy 

pobre la acción del Ministerio Público, el que por ley debe dirigir las investigaciones en el 
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país. ¿Quién garantiza que las pesquisas y las conclusiones de las policías estarán 

apegadas a la legalidad? 

Arturo Arango, quien tiene su página web Seguridad Pública en México, apunta hacia la 

estadística: para empezar, la unificación de las policías federales -AFI, Agencia Federal de 

Investigación, y PFP, Policía Federal Preventiva- cubre una parte mínima de la 

problemática de la criminalidad en el país, donde más de 95 por ciento de los delitos son 

del orden común. 

Síndrome King Kong. 

"El porcentaje de ejecuciones o de homicidios dolosos es mínimo frente al millón y medio 

de ilícitos que se denuncian ante el MP. Cuatro mil delitos -eso sí, los más escandalosos, 

los que sirven para encabezados principales en diarios y revistas, para abrir espacios 

noticiosos de radio y televisión- acaparan una enorme cantidad de recursos, mientras se 

descuida al resto de una población que sigue aguardando justicia, pues abundan las 

víctimas de otros actos delincuenciales, del orden común o federal, a los que no se presta 

la misma atención. 

Es el síndrome de los cien changuitos y King Kong, dice Arango. Si se miden y se pesan 

ese centenar hay una constante, hasta que el 101, que es King Kong, jala la balanza y se 

le pone toda la atención, se desvirtúa la visión general, se toman decisiones equivocadas. 

Cuatro mil ejecuciones movilizan ejército y policías federales -no son ni el medio por ciento 

del total-, mientras un millón 495 mil delitos que tocan a la vida cotidiana están allí, sin 

atención y sin recursos. 

En corrillos legislativos se escuchaba de boca en boca una observación irónica: las policías 

ya están unificadas, ¿no había, pues, de la PFP, de la AFI y de la ministerial mexiquense 

en Lindavista protegiendo a capos del cartel de Sinaloa (Jesús Reynaldo El Rey Zambada, 

sus hijos y sobrino)? Había también policías federales y capitalinos tras el secuestro y 

muerte del niño Fernando Martí. 

Antes de que se inicie la discusión respecto a la creación de una sola Policía Federal -así 

la denomina ya desde hace meses Genaro García Luna, secretario de Seguridad Pública, 

al grado de haber mandado pintar vehículos, edificios y colocar la leyenda en uniformes-, 

contra el titular de la SSP hay una demanda de juicio político presentada este mes por los 

diputados federales perredistas Aleida Alavez, Armando Barreiro y Alejandro Sánchez 

Camacho. 
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Lo acusan de encubrir crímenes y otros delitos, de hacer compras por miles de millones sin 

licitación y por otras "violaciones graves a la Constitución y a leyes federales". 

El omdusman José Luis Soberanes pronosticó graves conflictos "si no se fijan bien las 

competencias" para investigar. Se hacen reformas "sin reflexión, sin consultar, sin 

socializar las cosas". Antes era facultad exclusiva de las procuradurías investigar. Ahora 

hasta un policía municipal podrá investigar delitos. "Ellos crean el monstruo y ahora ellos 

que lo amansen". 

García Luna ordenó manipular el Tablero de Información para el Mando (TIM) de la Policía 

Federal Preventiva, para borrar pruebas de que la subinspectora de secuestros y robos 

Lorena González Hernández trabajaba en esa dependencia con sueldo, cargo y permiso 

para portar armas, desde octubre de 2007. Está acusada de haber organizado el falso 

retén para secuestrar a Fernando Martí. 

Así lo denunció el comandante Javier Herrera Valles, con 30 años de antigüedad en la 

policía, quien escribió dos cartas al presidente Felipe Calderón detallando corruptelas de 

García Luna. Por ello fue cesado de su cargo, se le hostiga y amenaza a su familia; se 

arraigó a uno de sus hermanos por delitos prefabricados; a otro se le suspendió el sueldo 

hace meses; intentaron secuestrarlo y allanar su domicilio y en los medios de difusión se le 

quiere ligar a crímenes y a protección a narcotraficantes.  

INICIO 

23 Presume capo 'museo web' 
Publication: Reforma Newspaper - Daily News  
Provider: Agencia Reforma  
November 12, 2008  

 Tiene Félix Gallardo página de internet. Solicitan permiso para llevarlo a hospital y pueda 

ser intervenido de sus padecimientos  

Diana Martínez  

Fue uno de los capos del narcotráfico más buscados en la década de los 80. Su nombre 

era reconocido en México y Estados Unidos, pero ahora, tras 19 años de prisión, Miguel 

Ángel Félix Gallardo está abatido.  

Sin embargo, cualquiera puede recordar sus tiempos de gloria, en la página de Internet 

"http://www.miguelfelixgallardo.com", que administran sus hijos desde junio de este año.  

Ahí se pueden ver las imágenes de un Félix Gallardo rodeado de lujos y con una vitalidad 

que con el tiempo y el encierro se diluyó.  

Una de las fotografías muestra al capo de la droga cuando era miembro de la Policía 
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Judicial de Sinaloa, a los 18 años de edad aproximadamente.  

En la página web, que registra más de 25 mil visitas, se exhiben, además, los dictámenes 

médicos que certifican los padecimientos actuales del narco, de 62 años edad: una 

infección en los oídos y ojos, y una hernia hiatal.  

También hay un foro que sus hijos actualizan constantemente con respuestas del propio 

Félix Gallardo, siempre y cuando no toquen temas de narcotráfico, pues el capo prefiere 

evadirlas.  

"En cada visita (al Penal Federal del Altiplano) le comentamos las preguntas y él nos las 

contesta, aunque en los últimos días no nos ha contestado porque está castigado", cuenta 

Josué Félix, hijo de Miguel Ángel.  

Para participar en el foro, los visitantes deben registrarse previamente. Una vez que se han 

dado de alta, los usuarios pueden enviar sus preguntas a las secciones "Estado de Salud 

Actual" o "Petición a la Presidencia", donde se muestran los documentos en los que se 

pide a las autoridades que permitan la salida momentánea de Félix Gallardo, para 

someterse a una cirugía.  

Da consejos al Gobierno  

En el foro, Félix Gallardo ha respondido a preguntas sobre sus gustos y preferencias.  

Por ejemplo, contestó que le gustaba frecuentar Mazatlán, Sinaloa, pues consideraba que 

durante todo el día había una gran fiesta, mientras que para vivir y descansar, su lugar 

ideal era Ginebra, Suiza, ya que tenía buenos recuerdos del tiempo que paso ahí.  

Incluso, se ha tomado el tiempo para dar consejos sobre cómo terminar con la 

delincuencia.  

"El Gobierno debe hacer la correcta aplicación y distribución del presupuesto, reducir los 

salarios de los altos funcionarios, diputados, senadores, etc. y darle mayor prioridad al 

deporte, la educación y la generación de empleos bien remunerados", señala uno de los 

textos.  

Lo que sí ha evadido son las preguntas relacionadas con el crimen organizado, 

principalmente las que lo cuestionan sobre su relación con otros capos de la droga, como 

los hermanos Arellano Félix y Sandra Ávila Beltrán, "La Reina del Pacífico", con quien, 

asegura Josué Félix, su padre no tiene ningún vínculo sanguíneo.  

José Luis Piñeyro, especialista en temas de narcotráfico y seguridad nacional, consideró 

que Félix Gallardo se ha negado a contestar las preguntas sobre narcotráfico para evitar 
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ser acusado de promover la narcocultura vía Internet.  

"Si el objetivo principal es liberar momentáneamente a su familiar, deben evitar las 

acusaciones de promover la narcocultura, pues saben que no deben dar una mala imagen 

que sea adoptada por los jóvenes".  

Piñeyro agregó que las personas involucradas con el crimen organizado recurren a 

cualquier forma de comunicación con tal de limpiar su imagen.  

Miguel Ángel Félix Gallardo ingresó al Reclusorio Sur el 8 de abril de 1989, acusado por 

delitos contra la salud y delincuencia organizada. También se le relacionó con el secuestro, 

tortura y asesinato del agente de la Agencia Antidrogas de Estados Unidos (DEA, por sus 

siglas en inglés) Enrique Camarena.  

Dos años después, en medio de un fuerte dispositivo policiaco, fue trasladado al penal de 

máxima seguridad del Altiplano, donde purga una condena de 40 años de prisión.  

Los años maravillosos...  

Miguel Ángel Félix Gallardo, pionero del tráfico de cocaína a gran escala, se daba todo tipo 

de gustos, entre ellos, compraba los autos y vehículos que "le llenaban" el ojo:  

· Una camioneta clásica se encontraba entre sus vehículos favoritos.  

· En las prácticas de tiro, cuando se desempeñaba como agente judicial.  

VELOCIDAD PURA.  

El otrora capo del narcotráfico en México también poseía una motocicleta Honda.  

Así lo dijo  

"El Gobierno debe hacer la correcta aplicación y distribución del presupuesto, reducir los 

salarios de los altos funcionarios, diputados, senadores, etc. y darle mayor prioridad al 

deporte, la educación y la generación de empleos bien remunerados".  

Miguel Ángel Félix Gallardo, ex capo de la droga. 

"Los narcos recurren a todo lo que está a su alcance para hacer peticiones, para hacer 

amenazas, para desprestigiar a funcionarios o para sembrar confusión, temor, o, en este 

caso, para reivindicar que dejen libre a esta persona considerando su estado de salud".  

José Luis Piñeyro  

Especialista en narcotráfico  
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24 Cuestionan expertos estrategia contra el crimen organizado 
Publication: La Jornada Newspaper  
November 25, 2008  
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 El gobierno federal “golpeó el avispero” del narco: Bernardo Bátiz ALMA E. MUÑOZ Desde 

diversos ángulos, académicos, diplomáticos y políticos, así como especialistas, analizaron 

la crisis del sistema de seguridad en México, convocados por el consejo consultivo del 

Frente Amplio Progresista (FAP).  

Las acciones desarrolladas por el gobierno de Felipe Calderón fueron cuestionadas 

durante el inicio de un seminario de tres días, en el cual Javier Wimer y Blanche Petrich 

recordaron las aportaciones de Gustavo Iruegas al servicio exterior mexicano.  

El diplomático Víctor Flores Olea consideró que Calderón sigue una estrategia coyuntural y 

oportunista en la lucha contra el crimen organizado, mientras el estadunidense Jeff Faux 

advirtió que a partir de la crisis financiera internacional y el consecuente aumento del 

desempleo y la pérdida de ahorro y pensiones, la desesperación inevitable provocará más 

inestabilidad social.  

Por su parte, el también diplomático Eugenio Anguiano enumeró como amenazas a la paz 

y la estabilidad mundiales la pobreza y marginación, la crisis financiera y la actual recesión, 

así como los cambios económicos y climático.  

En tanto, Ricardo Valero consideró que ni Felipe Calderón, ni la izquierda, ni las fuerzas 

progresistas tienen claro un plan de seguridad nacional. Han actuado, sostuvo, con 

reservas e imprecisiones.  

El embajador Jorge Eduardo Navarrete, en su oportunidad, habló sobre los desafíos de 

México en el Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas, y Raúl 

Benítez Manaut, experto en materia de seguridad, señaló que Estados Unidos condicionará 

los recursos del Plan Mérida para que “México limpie la casa”; consideró que la Operación 

Limpieza que lleva a cabo el gobierno federal mexicano es un gran operativo de 

contrainteligencia en la fase más decisiva de la guerra contra el narcotráfico.  

José Luis Piñeyro, Manuel Bartlett, Manuel Camacho Solís, Alejandro Gertz Manero y 

Bernardo Bátiz hablaron sobre las diferencias que existen entre seguridad pública y 

seguridad nacional.  

Coincidieron en que no ha habido una reforma real al sistema de justicia y que las políticas 

aplicadas por el Estado no garantizan una respuesta satisfactoria. Bartlett inclusive anotó 

que la respuesta es nula y puede llevar al “rompimiento social”.  

En tanto, Piñeyro expuso: “nos damos cuenta de que ahora que la narcopolítica ha 

penetrado las instancias del Estado” no se ha consignado a nadie de la alta clase política y 
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ni siquiera a empresarios.  

Gertz Manero, en tanto, manifestó que se carece de un diagnóstico verdaderamente 

transparente y preciso sobre cuál es la “enfermedad” en materia de seguridad. Cuestionó 

que el gobierno federal insista en mantener un sistema que “ya dejó de funcionar”.  

Bernardo Bátiz, por su lado, señaló que la administración calderonista “no ha podido meter 

orden” en su lucha antinarcotráfico. Al contrario, manifestó, “golpeó el avispero y están 

desesperados”.  
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25 Entre escombros, el segundo año de FCH: expertos 
Publication: SUN - National News  
Provider: El Universal  
November 29, 2008  

 El presidente Felipe Calderón finaliza el segundo año de su mandato, bajo los escombros 

de la guerra contra el crimen organizado, de la onda expansiva de la crisis global, la 

tragedia de Juan Camilo Mouriño, el desplome del PAN, y la desconfianza de una sociedad 

ofendida por la doble cara de narcofuncionarios al descubierto. Como consecuencia de 

ello, Calderón -político a quien "las adversidades (le) hacen la tarea de gobernar mucho 

más fascinante"-, tiene a la vista un 2009 negro para la mayoría de los 107 millones de 

mexicanos. Politólogos consultados señalan que en este año hay debilidad en el Ejecutivo, 

frente a un Congreso tan autónomo que cambia reformas estratégicas, mientras la 

sociedad levanta exigencias públicas con más fuerza. El primer tercio del sexenio se ha 

consumido. En el siglo XX, el Ejecutivo construía en ese lapso la estabilidad de los cuatro 

años siguientes. Los especialistas perciben en esta ocasión, "un país en el caos y sin 

rumbo" (José Fernández Santillán); la legitimidad del gobierno, golpeada (Alberto Aziz 

Nassif); un escenario "de crisis de desconfianza” (José Luis Piñeyro); riesgos de que este 

sea "un sexenio perdido" (José Luis Calva); “por no tener mayoría en el Congreso, 

Calderón tiene todavía problemas para gobernar” (Jorge Cabat).  

Los últimos 70 días han estremecido a México, aunque, por igual, los meses anteriores 

están cargados de violencia y dolor; pobreza y frustración de la gente. La que podría 

llamarse la Bitácora del Miedo, inicia en la Noche del Grito en Morelia, Michoacán, donde 

dos granadas llevan al narcoterrorismo a la plaza pública de fiesta. El 4 de noviembre, con 

el fallecimiento de Juan Camilo Mouriño, el país se debate en horas de incertidumbre. El 

hecho fatal trunca el proyecto político de Calderón, que lo había designado titular de 

Gobernación, el 16 de febrero, como parte de una migración del equipo con que conquistó 
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el poder en 2006, que sale de Los Pinos hacia el gabinete y el CEN del PAN. El relevo de 

Santiago Creel en la coordinación panista en el Senado (9 de junio), extiende la influencia 

presidencial sin salir del panismo, arena en la que la nueva dirigencia se desgasta en 

choques con el ala dura. En las seis elecciones estatales ocurre el desastre. “El PAN está 

paralizado. Lo insultante es que quieren seguir gobernando a base de spots, con la 

ingeniería de la mentira” (José Fernández Santillán). La debacle de las urnas -sugiere 

reflejarse en el 2009- no es aceptada por su dirigente Germán Martínez, a tono de los 

miembros del gabinete, para quienes en 2008 no pasa nada en sus ramos. En las 

emergencias por el empleo, el hambre, la crisis financiera externa, la caída de las remesas, 

la voz oficial difunde éxitos, “un engaño; o más grave, un autoengaño, que es peor que la 

demagogia” (José Luis Calva). “Hay una crisis alimentaria que el gobierno insiste en negar” 

(José Luis Piñeyro); puede causar estallidos sociales. Un cuarto de la población “sufre 

miedo de no tener qué comer hoy” (Calva), como lo documenta la encuesta 

“Latinobarómetro 2008”, de abril. El 52% de la gente tiene esa inseguridad en algún grado. 

El 27 de octubre este diario informa: “Compró narco a jefes de la SIEDO”. Detalla la 

Operación Limpieza que inculpa funcionarios del más alto nivel por recibir pagos de capos. 

Por la inseguridad que afecta al hombre de la calle, “persiste la percepción de que los 

problemas no se han resuelto, en particular el tema de los secuestros” (Jorge Chabat). “Lo 

novedoso a dos años del gobierno de Calderón es que hay una percepción donde se ve 

que la seguridad empeora y las perspectivas económicas bajan y serán peores (Aziz 

Nassif). Esto golpea la legitimidad”.  

Los casos críticos de inseguridad, Martí y Vargas, que denuncian ineficacia policiaca, 

generan malestar. El 10 de noviembre, Calderón designa secretario de Gobernación, a 

Fernando Gómez Mont, quien en dos semanas establece diálogo público con la mesa 

directiva de la Cámara de Diputados, sede vetada al Ejecutivo. Con todo, Calderón ha 

respetado al Congreso (Fernández Santillán), y ha admitido la autonomía de ese poder en 

las reformas judicial (febrero) petrolera (abril-octubre) y el paquete económico (octubre-

noviembre). Otro poder, la protesta por la inseguridad se manifiesta en las calles (30 de 

agosto); y voces de los deudos sin justicia (“¡Si no pueden, renuncien!”, “¡No tienen 

madre!”), rotulan la tragedia nacional de 2008. Es el saldo del primer tercio. EL 
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